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A Operação Zurich atua para identi-
ficar supostas fraudes tributárias em
uma empresa de roupas de luxo no
Setor Marista, em Goiânia. Economia 4

Vanderlan e
Mabel devem
disputar o
mesmo eleitor
em Goiânia
A escolha de Sandro Mabel pelo governador para pré-
candidato à Prefeitura de Goiânia considerou o perfil
de gestor. A base buscava alguém com experiência po-
lítica, mas também empresarial, e o presidente da
Fieg serviu como uma luva. O problema é que o senador
Vanderlan Cardoso se encaixa na descrição. Política 5

A chuva que atingiu a Região
Metropolitana na tarde de quin-
ta-feira causou o desapareci-
mento de Sâmylla Vitória. A me-
nina foi arrastada pela enxur-
rada em Aparecida. Cidades 11

Criança de 6
anos desaparece
durante chuva

Para ajudar na construção do
aterro sanitário e no custeio,
Alto Paraíso de Goiás instituiu
a Taxa de Conservação Ambien-
tal no valor de R$ 20. Cidades 10

Taxa ambiental
de Alto Paraíso
começa a valer

Loja de luxo é 
investigada por

fraude fiscal

Denis Marlon/Secom Goiás

Vilmar mostra
força política ao
se filiar no UB
Vilmarzinho deixa o MDB e entra
em modo pré-campanha para
mostrar que é capaz de continuar
mais 4 anos no Paço. Política 2

Eerizânia pode ser
escolha de Naves
em Anápolis
Prefeito Roberto Naves deve lan-
çar Eerizânia Freitas para en-
frentar Antônio Gomide e Már-
cio Corrêa. Política 2

Visita a lojas
fisicas diminui,
mas renda sobe
Fevereiro marcou queda de 6%
no fluxo de visitações em lojas
físicas do País. Os maiores im-
pactos foram em lojas de rua
(queda de 8%) e nos shoppings
(queda de 5%). Negócios 17

Arrecadação
perde fôlego
com quedas
Em reviravolta no desempenho
dos meses anteriores, a arreca-
dação bruta de impostos em
Goiás perdeu fôlego em março,
passando a ter perdas em quase
todas as áreas. Econômica 4

Bolsonaro crava Gustavo Gayer
a prefeito e descarta PL na vice
Em visita a Goiânia nesta quinta-feira, o ex-presidente Jair Bolsonaro
cravou o nome do deputado federal Gustavo Gayer como pré-candidato
a prefeito da Capital e descartou a chance de o PL formar uma aliança
com outra legenda e indicar um político a vice neste ano. Gayer era
alvo de especulações sobre ser viabilizado pelo partido ou não. Política 6

Cebola teve alta de 7% em relação ao mês anterior e de 11% nos últimos 12 meses

Senador Canedo
entrega novo PSF
na Vila Matinha
Cidades 10

Aprendiz do
Futuro contrata
1,1 mil jovens
Concursos 20

O aumento nos preços de itens básicos como batata, cenoura e cebola tem deixado
consumidores preocupados em todo o País. Nas últimas semanas, os valores des-
ses produtos dispararam, impactando diretamente o bolso dos goianos. Cidades 9

Por que legumes e hortifrúti ficaram tão caros?

Alexandre Paes/O HOJE



O prefeito de Anápolis, Roberto Naves (Republicanos),
deve lançar Eerizânia Freitas para enfrentar Antônio
Gomide (PT) e Márcio Corrêa (PL) na disputa pela Pre-
feitura da cidade. O nome da ex-secretária ganhou
força após a derrota política de Márcio Cândido, que
não conseguiu se filiar ao PL e também não recebeu
apoio expresso do governador Ronaldo Caiado (UB). 

Caso Eerizânia seja confirmada como candidata, o
anúncio será feito no próximo sábado (6), em evento
com a presença da senadora Damares Alves (Republi-
canos). Não há como negar, porém, que Cândido tentou
com todas as forças se viabilizar na corrida que se
aproxima, por ora protagonizada pelo nome de Gomide. 

Conforme mostrado pela reportagem, quem acre-
ditava que o nome de Márcio Corrêa, do MDB, o prefe-
rido do vice-governador Daniel Vilela, seria unânime
na direita em contraponto ao petista Antônio Gomide
estava errado. 

Apesar disso, no campo político partidário, os avan-
ços foram considerados aquém do esperado, o que, ao
que tudo indica, resultará na indicação de Eerizânia
como nome do prefeito. Cândido acompanhou o prefeito
nos dois mandatos. 

No primeiro, em 2016, Cândido elegeu-se vice pelo
PSD e, em 2020, pelo PP, partido de Naves até há
poucos meses, quando deixou a sigla para tornar-se
presidente do Republicanos. (Luan Monteiro, especial
para O Hoje)
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Roberto Naves
deve bancar 
Eerizânia Freitas
em Anápolis

Yago Sales

O prefeito de Aparecida,
Vilmar Mariano, filiou-se, na
noite desta quinta-feira (4), ao
partido do governador Ronaldo
Caiado, União Brasil, como par-
te de um acordo para que ele
tenha apoio no projeto de ree-
leição. Os últimos dias foram
classificados, por pessoas pró-
ximas, como tensas. 

O nome de Vilmar havia
sido rifado por parte da base
governista em prol do lan-
çamento, pelo MDB, da pré-
candidatura de Leandro Vi-
lela, primo do vice-governa-
dor e presidente da legenda
Daniel Vilela. 

Fontes ouvidas pela re-
portagem do jornal O Hoje
antes do evento de filiação
afirmaram que, com o acordo
de filiação ao União Brasil,
Vilmar mostra que não é “fi-
lho sem pai e mãe”, ou seja,
tem, sim, força político-elei-
toral e prestígio. Embora te-
nha perdido parcela signifi-
cativa do apoio de Gustavo
Mendanha (MDB), Vilmar
conseguiu o apoio daquele
que se tornou o nome mais
viável da base em Goiânia:
o empresário Sandro Mabel. 

Um repórter acostumado

a cobrir a política apareci-
dense comentou à reportagem
que há entusiasmo, por parte
de Sandro, de ter Vilmar can-
didato em Aparecida. Tanto
que foi por meio de Sandro
que o Republicanos de Marcos
Pereira saiu das mãos de alia-
dos do Professor Alcides e foi
devolvido a um aliado de Vil-
mar Mariano, demonstrando
força de negociação política
na cidade. 

Outro fator que demonstra
que Vilmar Mariano tem chan-
ces de ser o nome da base caia-
dista na cidade é que o nome
de Leandro Vilela “virou mo-
tivo de chacota” entre entu-
siastas da pré-campanha do
deputado federal Professor Al-
cides. “Leandro nem é de Apa-
recida, é um nome de Jataí”,
comentou uma fonte. “Profes-
sor Alcides tem muitas vanta-
gens por ser daqui, entender
a cidade, ser um deputado pela
cidade e não de Jataí”, comen-
tou outro. “Vai perder feio”,
resmungou um terceiro. 

Alguns observadores da po-
lítica aparecidense apontaram,
nas últimas semanas, um clima
de tensão misturado com o de
“luto” no Palácio Maguito Vi-
lela, sede administrativa do
executivo da cidade. “Acharam

que o prefeito estava morto
politicamente. Não está morto.
Perceberam que Vilmar não
poderia ser liberado para o
Podemos ou para o Patriota”,
comentou uma fonte. 

Agora, a previsão é que o
vice, de Vilmar, seja escolhido
pelo MDB. O problema é que
o grupo, encabeçado por Caia-
do, quer que Vilmar cresça
nas pesquisas e mostre mais
fôlego na administração. 

Tudo, como comentou um
interlocutor, sob a anuência e
apoio de Sandro Mabel que
gosta de Vilmar. Sandro, in-

clusive, também filiou-se ao
União Brasil para disputar, na
base governista, o Paço Muni-
cipal. Sandro é visto como um
político com perfil do que o
goianiense normalmente es-
pera: expert em gestão, sobre-
tudo com histórico - seja em
algum executivo ou empresa-
rial - e que seja minimamente
conhecido. Sandro Mabel foi
deputado estadual e federal.
Como presidente da Federação
das Indústrias do Estado de
Goiás (Acieg), conseguiu ainda
mais capital político e poder
de negociação. Explicado a in-

fluência em Aparecida e apreço
a Vilmar Mariano. Bom ao dois. 

Candidato-consenso na
base em Goiânia, Sandro, longe
de ser um balão de ensaio,
como lembrou o colega repór-
ter, como era Jânio Darrot,
tem respeito ao Palácio das
Esmeraldas. É ouvido e vai
contribuir, e muito, para de-
senvolver o nome de Vilmar
em Aparecida. O dele, como
se espera, vai surgindo aos
poucos no boca-a-boca dos ba-
res, restaurantes, igrejas, pra-
ças e gabinetes de Goiânia.
(Especial para O Hoje)

Prefeito de Aparecida filiou-se, na noite desta quinta-feira, ao partido do governador Caiado

Prefeito deixa MDB e entra de cabeça
em pré-campanha para mostrar que é
capaz de continuar mais quatro anos

Mabel e Vilmar no UB sinalizam Caiado
abraçado com Aparecida e Goiânia

Finalmente a novela de Aparecida e o aliado prefeito
Vilmar Mariano chegam ao final com todos sorrindo e
felizes. No novo desenho estratégico para superar o
adversário em preferência do cidadão aparecidense,
Vilmar saiu do MDB e se filiou na tarde desta quinta-
feira (4) ao UB juntamente com o pré-candidato oficial
da base caiadista, Sandro Mabel. As filiações dos dois
apontam que Caiado abraça de vez Aparecida e Goiânia
como cidades estratégicas. No caso de Aparecida, a
realidade das pesquisas favoráveis ao pré-candidato
de oposição, Professor Alcides (PL), acendeu luz de
alerta nas hostes do Palácio Pedro Ludovico, que de-
saguou no arranjo político que, de certa forma, ficou
melhor do que o esperado por Vilmar. Agora, além do
apoio explícito de Caiado, pode fazer uma dobradinha
com Sandro Mabel, liderança influente em Aparecida.
Por falar em Mabel, ele chega como estrela de primeira
grandeza na base caiadista e no UB. Sua importância
política mereceu inclusive registro na coluna política
do Correio Braziliense desta
quinta-feira que, de certo
modo, mostra o acerto do
governador em atender o
que dizem as
pesquisas qua-
litativas. Todas
apontam para
um experiente
administra-
dor e identi-
ficado com a
cidade. Ma-
bel se encaixa
no perfil.

Mabel, o trunfo da realpolitik
O pré-candidato a prefeito de Goiânia pela base caia-

dista, Sandro Mabel (UB), não saiu de uma gaveta do
Palácio das Esmeraldas, mas da realpolitik, interpretada
pelas pesquisas qualitativas sobre o perfil do administrador
que o goianiense procura. Mabel preenche os requisitos
e Caiado não economizou argumentos para convencer o
presidente da Fieg que ele “é o cara”. Como disse Mabel
assim que foi anunciado como pré-candidato: “Não fui
convidado, mas convocado pelo governador”. Portanto,
a missão da base é juntar forças.

Dia de Bolsonaro
Na passagem do ex-presidente Jair

Bolsonaro por Goiânia para participar
do encontro regional do PL, mais uma
vez ficou demonstrado que ele, além
de ser a principal estrela do partido,
arrasta seguidores e aliados. O Tatersal
do Parque Agropecuário ficou lotado
de filiados vindos de vários pontos do
Estado e militantes.

Carlinhos do Mangão,...
... prefeito de Novo Gama, no En-

torno do DF, um dos mais bem ava-
liados gestores públicos municipais
de Goiás e do PL, disse à Xadrez
que, “como sempre, Bolsonaro é um
fenômeno e tem carisma popular”.
“Tinha lideranças de vários municí-
pios, principalmente do Entorno e
Nordeste goiano.”

Militância fiel
Fora os pré-candidatos a prefeitos

e vereadores, chamou a atenção a mi-
litância mobilizada pelos pré-candi-
datos a prefeito Professor Alcides (Apa-
recida) e Gustavo Gayer (Goiânia).
Sinal de que pelo menos nessas duas
cidades haverá muita movimentação.

“Fala ruim e...
... aparentemente mal-humorada.”

Foi assim que algumas lideranças mais
atentas interpretaram o discurso do
ex-presidente Bolsonaro. Segundo re-
latos, muita gente não entendeu quan-
do ele disse que o Tarcísio foi feito por
ele e atacou os velhos na política.

Dr. Luís Otávio
Para o pré-candidato a prefeito de

Cristalina, Dr. Luís Otávio (PL), o evento
foi dentro do esperado pela presença
de lideranças da maioria dos municí-
pios goianos. “Embora eu seja mais
um político de centro-direita, avalio
que o País está dentro desse espectro
ideológico, mas reconheço que o bol-
sonarismo é uma força política orgâ-
nica.” (Especial para O Hoje)

Vilmar Mariano mostra força
política com filiação ao UB 

Ex-secretária ganhou força após derrota política de Cândido
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OPiniãO n 3

Cultura corporativa inclusiva
para a saúde mental feminina

Raquel Gallinati

A recente história envolvendo Natália Schin-
cariol, que denunciou ameaças, ofensas e agressões
físicas perpetradas por seu ex-marido, Luís Cláudio
Lula, filho do atual presidente da República Lula,
é não apenas triste, mas também ilustrativa. O
seu depoimento foi considerado coerente e ve-
rossímil pelo Tribunal de Justiça de São Paulo (TJ-
SP), que determinou medidas protetivas urgentes,
incluindo a proibição de aproximação a menos
de 200 metros de Natália, bem
como a restrição de acesso aos
locais frequentados por ela e a
proibição de qualquer forma de
contato. Além disso, foi ordenado
que ele se afastasse do local de
residência compartilhado.

O comportamento de agres-
são e covardia é não só deson-
roso, mas também intolerável.
Aqueles que o praticam devem
ser responsabilizados pelo que
fizeram, independentemente de
sua posição social – incluindo filhos de presi-
dentes da República.

A violência contra as mulheres emerge como
uma das mais graves violações dos direitos hu-
manos, apresentando-se como um desafio subs-
tancial tanto para a polícia e sistema de justiça
criminal, quanto para as políticas públicas.

A Lei n.º 11.340/06, comumente conhecida
como "Lei Maria da Penha", representa um avanço
considerável na luta pelos direitos das mulheres
desde sua promulgação. Esta legislação estabelece
medidas para conter a violência doméstica e fa-
miliar contra a mulher, tendo o potencial de in-
terromper a convivência entre agressor e vítima
por meio de medidas protetivas.

Apesar de o Brasil dispor de uma das cinco
melhores legislações do mundo nesse contexto,
infelizmente ainda ocupamos posições destacadas

nos rankings globais de violência contra as mu-
lheres. Segundo dados do Alto Comissariado das
Nações Unidas para os Direitos Humanos (AC-
NUDH), o Brasil figura como o quinto país mais
violento para as mulheres, ficando atrás apenas
de El Salvador, Colômbia, Guatemala e Rússia. É
uma realidade trágica e vexatória.

Diariamente, testemunhamos inúmeras mu-
lheres, como Natálias, Marias, Carolinas, Isabelas,
Verônicas e tantas outras, que estão aprisionadas
em uma gaiola invisível e silenciosa de violência,

que perdem suas vidas simplesmente
por serem mulheres. É essencial asse-
gurar uma proteção eficaz às vítimas
de violência doméstica e fazer com que
os agressores compreendam que as mu-
lheres estão respaldadas e protegidas
pela lei, mesmo quando os crimes não
são flagrados. O grande desafio reside
no fato de que, na maioria das vezes, o
agressor é o próprio parceiro e a vio-
lência ocorre no ambiente doméstico.
Começa gradualmente, com insultos,
gritos e agressões físicas, muitas vezes

mantidas por longos períodos devido a ciúmes e
possessividade. Quando esses casos vêm à tona, o
pior já aconteceu e muitos entram para as estatís-
ticas de feminicídio. É um enredo conhecido, mas
tristemente real.

O desejo das vítimas é por uma proteção efetiva,
que garanta, de fato, o di-
reito à vida, acima de tudo.

Às mulheres que se
encontram nessa situação,
deixo aqui mais uma re-
comendação: quando se
sentirem em risco, diri-
jam-se a uma delegacia,
denunciem, antes que seja
tarde demais e figurem
nas estatísticas de mais
vítimas de feminicídio.

Verônica Magariños 

No dinâmico mundo empresarial contempo-
râneo, a crescente conscientização sobre a saúde
mental no ambiente de trabalho destaca-se como
uma necessidade premente. No entanto, ao dire-
cionarmos nosso olhar para as experiências es-
pecíficas das mulheres, complexidades adicionais
se revelam. Ainda em 2024, enfrentamos a falta
de consciência das narrativas subjacentes, dos
preconceitos e vieses que formam parte e perpe-
tuam o paradigma atual. Problemas financeiros,
jornada de trabalho excessiva, pressão estética,
responsabilidades desproporcionais nas esferas
domésticas, cuidado de filhos e pais idosos, pressões
hormonais geralmente silenciadas ou ignoradas
são algumas das causas de adoecimento mental
das brasileiras hoje. 

A jornada das mulheres exige resiliência diária.
Segundo pesquisa divulgada em outubro de 2023
pelo Instituto Brasileiro de Economia da Fundação
Getúlio Vargas (FGV IBRE), o 65% do trabalho de
cuidado, não pago, em média para todo país é
realizado por mulheres.

A discriminacao de gênero se manifesta na
falta de oportunidades, nas barreiras para o
avanço e desenvolvimento, o desgaste emocional
em ambientes de insegurança psicológica, a di-
ferença salarial persistente, obstáculos como a
síndrome do "piso pegajoso" – um discrimina-
tório que mantém os trabalhadores nos níveis
mais baixos da escala de empregos, com baixa
mobilidade e barreiras invisíveis para o avanço
na carreira, além de outros desafios que per-
meiam esse cenário.

A chave para abordar efetivamente a saúde
mental feminina reside na construção de lideranças
verdadeiramente esclarecidas. Não basta oferecer
benefícios ou políticas inclusivas, é necessária a
modelagem genuína de comportamentos desde o
topo da hierarquia. Os gestores, homens e mulheres,
devem compreender as fases da vida das mulheres,
promovendo uma cultura que respeite e celebre
a diversidade de experiências. Deve ser parte da
conversa. E tudo isso sob o guarda-chuva da se-
gurança psicológica, ou seja, da criação e susten-
tação de um ambiente onde as pessoas conseguem
ser elas mesmas sem medo de serem castigadas
ou ridicularizadas por isso.

Já é hora de avançar da conscientização para
a ação, criar esses espaços seguros onde compar-

tilhar vulnerabilidades. Tomar ação requer uma
firme intencionalidade por parte das mulheres e
uma profunda conscientização por parte de toda
a sociedade, homens e mulheres. 

Segundo a pesquisa “Esgotadas” da ONG Think
Olga, 45% das mulheres lidam com depressão e
ansiedade e outros transtornos mentais, como,
devido à sobrecarga de trabalho, contribuindo
assim para o aumento dos níveis de estresse e
burnout. Nesse sentido, a educação sobre saúde
mental e o fácil acesso a recursos, são medidas
que não podem continuar desatendidas se que-
remos maximizar as contribuições dos colabo-
radores nas empresas. Não há sociedade que se
beneficia quando as mulheres não conseguem
se desenvolver e contribuir. 

Enquanto avançamos, é crucial aprender com
as armadilhas do passado. Treinamentos enges-
sados e obrigatórios, foco excessivo em cotas sem
atenção à cultura organizacional e práticas que
ignoram a diversidade de experiências podem
minar os esforços de inclusão. Sendo assim, o
compromisso contínuo da liderança, métricas
claras e uma abordagem diferenciada e orgânica
são cruciais para driblá-las.

Em conclusão, as mulheres não estão apenas
no mercado de trabalho, elas moldam e sustentam
o próprio tecido do ambiente corporativo. Ao re-
conhecer a responsabilidade compartilhada, po-
demos construir um futuro onde a saúde mental
feminina não seja apenas uma pauta, mas uma
realidade. A cultura de uma empresa que quer
ser saudável e ao mesmo tempo lucrativa só pode
se construir e sustentar com a contribuição de to-
dos. Quando as mulheres sofrem de problemas
de saúde mental no lugar de trabalho, não conse-
guem contribuir e co-criar essa cultura, acaba
sendo mais pobre para todos.

É hora de alavancar e acelerar os aprendiza-
dos para chegar em
uma inclusão efetiva e
real, não somente no
discurso. Criar ambien-
tes que apoiam e sus-
tentam as mulheres
junto com uma mudan-
ça de mindset para que
as organizações não
percam de se benefi-
ciar da riqueza e abun-
dância que elas trazem.

Raquel Gallinati é delega-
da de polícia e diretora da
Associação dos Delegados
de Polícia do Brasil

Veronica Magarinos é
head da Hyper Island Ha-
bla Hispana

Violência contra mulheres: uma
ameaça constante para a sociedade
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Desabrigados
Muito triste ver a quantidade de pessoas desa-

brigadas, em situação de rua em Goiânia. Saber que
o Estado não faz sua parte e que nós, como comuni-
dade, deveríamos fazer mais. Principalmente no
momento que vivemos hoje, é importante que o go-
verno pense em medidas urgentes para proporcionar
moradia para essas pessoas, já que esse é um dos
principais direitos garantidos na constituição.

Francisco Fernandes
Goiânia

{
Você e Dallagnol
roubavam
galinha juntos.
Não diga que
não, Sergio”

Gilmar Mendes, ministro do Su-
premo Tribunal Federal (STF), em
conversa considerada tensa e reve-
ladora, na última terça-feira (2),
com o senador Sergio Moro (UB-PR),
no gabinete do magistrado do STF.
O encontro, intermediado pelo se-
nador Wellington Fagundes (PL-
MT), durou cerca de 90 minutos e
expôs as complexas relações políti-
cas e jurídicas envolvendo os dois
protagonistas. A informação é da
jornalista Mônica Bergamo. Moro,
envolvido em uma série de polêmi-
cas após sua atuação como juiz da
Lava Jato, enfrentou questiona-
mentos diretos de Gilmar Mendes.
O ministro do STF não poupou críti-
cas ao ex-juiz, relembrando episó-
dios controversos e acusações de
irregularidades na condução da
operação. Durante a conversa,
Moro negou qualquer irregulari-
dade em sua conduta na Lava Jato
e tentou se desvincular de Deltan
Dallagnol, ex-procurador e ex-depu-
tado. No entanto, Gilmar Mendes
rebateu as afirmações, citando re-
velações da Vaza Jato que indica-
vam colaboração entre Moro e
Dallagnol na elaboração de peças
jurídicas. Além disso, o ministro do
STF aproveitou para ironizar a atua-
ção de Moro, destacando que sua
transferência de Curitiba para o go-
verno federal pelo então presidente
Bolsonaro foi um dos maiores feitos
deste último. Moro, por sua vez,
tentou justificar seu rompimento
com Bolsonaro em 2020, mas não
comentou sobre sua reaproxima-
ção com o presidente em 2022. 

@jornalohoje
O deputado federal Gustavo Gayer foi ofi-
cializado como pré-candidato à Prefeitura
de Goiânia pelo Partido liberal (Pl). O
anúncio foi feito durante evento na Capital,
nesta quinta-feira (4), com a presença do
ex-presidente Jair Bolsonaro. a oficializa-
ção, portanto, descarta a chance de o par-
tido renunciar à candidatura principal em
Goiânia para formar uma aliança com
outro partido e indicar um candidato a vice
nas eleições deste ano.

@ohoje
a apresentadora Xuxa Meneghel perdeu
uma ação movida contra a deputada fede-
ral Carla Zambelli (Pl-SP) na Justiça e foi
condenada a pagar R$ 31,3 mil em hono-
rários. a apresentadora entrou com pro-
cesso após Zambelli tecer críticas ao livro
Maya: Bebê arco-Íris, escrito por ela. Xuxa
pedia R$ 150 mil em danos morais. “Vivi
pra ver isso”, comentou a leitora.

Rose Lima (@ral331166)
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Numa reviravolta em relação ao desem-
penho dos meses anteriores, a arrecadação
bruta de impostos em Goiás perdeu fôlego
em março, passando a anotar perdas em
praticamente todas as áreas, num reflexo
de um possível esfriamento no ritmo da
atividade econômica no período. Na ver-
dade, o modesto incremento observado na
comparação com o mesmo período do ano
passado foi sustentado pela continuidade
do processo de recuperação de receitas nos
setores de combustíveis, energia elétrica e
comunicação – afetados negativamente no
ano passado por conta da redução de alí-
quotas imposta pelo governo federal a
partir de junho de 2022.

Olhando os dados de março, o cenário
fiscal não parece tão tranquilo quanto se
desenhava no primeiro bimestre, mas sem
alarmismos, já que o exercício ainda está
em seu início e o comportamento em um
único mês não seria suficiente ainda para
definir tendências para o restante do ano.
Em valores atualizados com base no Índice
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo
(IPCA), do Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE), a arrecadação em março
deste ano registrou variação real de apenas
0,32% em relação ao terceiro mês de 2023,
variando de R$ 2,584 bilhões para R$ 2,592

bilhões, num ganho de apenas R$ 8,349 mi-
lhões. Para comparação, em janeiro e feve-
reiro, as receitas brutas haviam avançado
18,7% e 10,1% frente aos mesmos meses de
2023, já em certa desaceleração, mas não
nas proporções observadas em março.

Crescimento foi exceção
Entre os principais setores da economia,

o crescimento ficou concentrado ampla-
mente no setor de combustíveis, com salto
de 44,66% na arrecadação, que saiu de R$
424,379 milhões para R$ 613,898 milhões,
expressando um ganho de R$ 189,519 mi-
lhões. À exceção do avanço registrado no
setor de comunicações, houve perdas em
todas as demais áreas. Num cálculo que
ajuda a dar maior clareza aos números,
excluídos os combustíveis, a arrecadação
nos demais segmentos baixou de pratica-
mente R$ 2,160 bilhões em março do ano
passado para algo próximo a R$ 1,979
bilhão, correspondendo a uma frustração
de R$ 181,169 milhões, em baixa real de
8,39%. As receitas no segmento de comu-
nicação, a exceção dentro desse grupo,
avançou quase 20,0% em termos reais, ao
passar de R$ 37,829 milhões para R$ 45,310
milhões, mas correspondendo a um acrés-
cimo de apenas R$ 7,481 milhões.

2 O segmento de combus-
tíveis foi decisivo também
para impulsionar a arreca-
dação do Imposto sobre a
Circulação de Mercadorias e
Serviços (ICMS), respondendo
sozinho por nada menos do
que 89,2% do avanço obser-
vado nesta área. No total, as
receitas do imposto somaram
qualquer coisa ao redor de
R$ 2,026 bilhões em março
deste ano, crescendo 11,22%
na comparação com R$ 1,821
bilhão no mesmo mês do ano
passado, num incremento de
R$ 204,405 milhões.
2 Dessa variação, os com-
bustíveis trouxeram uma ar-
recadação extra de R$ 182,217
milhões, já que a cobrança do
ICMS sobre gasolina, etanol e
lubrificantes resultou numa
arrecadação de R$ 576,718 mi-
lhões no mês passado, o que
se compara com R$ 394,501
milhões em março de 2023,
num salto de 46,2%. Com a
exclusão dos combustíveis, os
demais setores trouxeram uma
receita levemente inferior a
R$ 1,449 bilhão em março des-
te ano, frente a R$ 1,427 bilhão
em igual período de 2023, cor-
respondendo a uma variação
real de 1,56% ou praticamente
um décimo do aumento reali-
zado quando a receita dos

combustíveis volta a ser in-
cluída na conta, num desem-
penho que parece não refletir
o aumento da alíquota modal
do imposto de 17% para 19%.
2 As perdas mais significa-
tivas foram registradas no
grupo “outras receitas”, que
vinha sendo turbinado pelos
recursos da contribuição dos
setores de grãos e de minérios
ao Fundo Estadual de Infra-
estrutura (Fundeinfra), criado
em 6 de dezembro de 2022
pela Lei nº 21.670. Entre mar-
ço do ano passado e o mesmo
mês deste ano, a arrecadação
de “outras receitas” despen-
cou de R$ 264,030 milhões
para R$ 138,605 milhões, num
tombo de 47,50% (refletindo
a perda de R$ 125,425 mi-
lhões no mês).
2 Houve perdas ainda nos
impostos sobre veículos
(IPVA) e sobre transferências,
doações e heranças (ITCD).
No primeiro caso, a arreca-
dação caiu 17,22% ao recuar
de R$ 204,540 milhões para
R$ 169,314 milhões (ou seja,
R$ 35,226 milhões a menos).
A arrecadação do ITCD foi
reduzida a pouco menos de
dois terços do total realizado
em março do ano passado,
encolhendo de R$ 123,367
milhões para R$ 81,023 mi-

lhões (em torno de R$ 42,344
milhões a menos).
2 Entre os grandes setores,
a indústria reduziu a arre-
cadação em R$ 60,557 mi-
lhões, numa queda de 9,58%
frente a março do ano pas-
sado, com as receitas baixan-
do de quase R$ 632,0 milhões,
a valores aproximados, para
R$ 571,443 milhões.
2 Ao longo dos primeiros
três meses deste ano, a arre-
cadação ainda sustentava
uma taxa de crescimento ex-
pressiva em termos reais,
com alta de 9,38% diante do
primeiro trimestre do ano
passado, evoluindo de pouco
menos do que R$ 7,550 bi-
lhões para R$ 8,258 bilhões
(perto de R$ 708,152 milhões
a mais). Em torno de 73,5%
desse avanço pode ser expli-
cado pelo salto de 42,08% na
arrecadação alcançada no se-
tor de combustíveis, que au-
mentou de R$ 1,236 bilhão
para R$ 1,756 bilhão (R$
520,243 milhões mais). Com
o impulso do mesmo setor, a
arrecadação acumulada do
ICMS cresceu 10,72%, de R$
5,781 bilhões para R$ 6,40 bi-
lhões. Detalhe: quase 80%
desse aumento vieram das
receitas dos combustíveis.
(Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Arrecadação perde fôlego, com perdas
em quase todos os setores em março

BALANÇO
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Luan Monteiro

O Conselho Regulador da Agência Goiana de Regulação
(AGR) aprovou, nesta quarta-feira (3), cinco novas linhas
de transporte rodoviário intermunicipal de passageiros.
Três empresas serão responsáveis pela oferta dos serviços
ligando cidades das regiões Norte, Leste e Oeste e
também da região do Entorno do Distrito Federal. Assim,
sobe para 44 as linhas aprovadas pelo Conselho nos três
editais de Chamamento Público lançados em 2023. Desse
total, 26 já estão em operação.

De acordo com o presidente do Conselho Regulador,
Wagner Oliveira Gomes, essas novas autorizações, dentro
do regime de livre concorrência e liberdade tarifária,
contribuem para a melhoria dos serviços prestados e
também para a redução do transporte irregular de pas-
sageiros. Durante a sessão, o colegiado observou que os
novos processos para operação de novas linhas devem
vir acompanhados de estudo de viabilidade econômica.

Um dos processos, de relatoria do conselheiro Ricardo
Baiocchi, atendeu solicitação da empresa Rápido Federal
Viação Ltda., feita por meio dos editais de chamamento
público 01 e 04/2023, para operar as linhas: Goiânia a
Cristalina (passando por Vianópolis e Novo Gama); Goiâ-
nia a Posse (passando por Vianópolis e Formosa); e
Posse a Iaciara, direto.

Do mesmo relator, foi aprovado o pedido da empresa
Jotamar Comércio de Peças e Transportes Rodoviários
Ltda., que vai fazer o trecho entre Goiânia e Iporá, cons-
tante do edital 01/2023.

A conselheira Natália Maria Briceño Spadoni foi a
relatora de outro processo com a mesma finalidade,
aprovando o pedido da Expresso Diamante Log Ltda.,
para atender a linha de Goiânia a Caldas Novas, passando
pelas cidades de Bela Vista e Pires do Rio e pela GO-309.
A referida linha consta do edital de Chamamento Público
nº 03/2023 da AGR.

Na mesma sessão, os conselheiros julgaram processos
relativos a infrações por transporte irregular de passa-
geiros, incluindo serviços realizados por municípios sem
a devida autorização da AGR. (Especial para O Hoje)

Ao todo, 44 linhas foram aprovadas pelo Conselho Regulador
da AGR em 2023. Deste número, 26 estão em operação

A Secretaria da Economia,
em parceria com a Delegacia
Estadual de Repressão a Crimes
Contra a Ordem Tributária
(DOT), deflagrou a Operação
Zurich, na manhã desta quin-
ta-feira (4), para identificar
fraudes tributárias em uma
empresa de roupas de luxo no
Setor Marista, em Goiânia. As
investigações tiveram início
na Gerência de Inteligência
Fiscal e buscaram identificar
fraudes envolvendo, principal-
mente, o uso de terminais de
cartão de crédito (POS) irre-
gulares, bem como a existência
de “caixa 2”. A Operação Zurich
marca o início do novo traba-
lho planejado pela Superin-
tendência de Fiscalização Re-
gionalizada que visa coibir

fraudes, principalmente em
estabelecimentos varejistas,
por meio do uso indevido de
POS. Os auditores fiscais da
Delegacia Regional de Fiscali-
zação (DRF) de Goiânia, junto
com a equipe do Apoio Fazen-
dário e o Batalhão Militar Fa-

zendário, além da DOT, fizeram
a apreensão de diversos equi-
pamentos e bancos de dados
nas empresas que serão alvos
de procedimentos de audito-
rias para verificação de possí-
veis irregularidades. (Especial
para O Hoje)

Operação Zurich atua em loja
de luxo por fraude tributária

AGR aprova 
5 novas linhas
para transporte
de passageiros

Divulgação/Secom Goiás

Operação Zurich quer coibir fraudes em estabelecimentos varejistas

Denis Marlon/Secom Goiás
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Francisco Costa

A escolha de Sandro Mabel
(Republicanos, rumo ao UB)
pelo governador Ronaldo Caia-
do (UB) para pré-candidato à
prefeitura de Goiânia consi-
derou o perfil de gestor. A base
buscava alguém com experiên-
cia política, mas também em-
presarial, e o presidente da
Federação das Indústrias do
Estado de Goiás (Fieg) serviu
como uma luva. O problema é
que o senador Vanderlan Car-
doso (PSD), também pré-can-
didato, se encaixa na descrição,
da mesma forma.

Para o professor e cientista
político Guilherme Carvalho,
Vanderlan e o Mabel têm, de
fato, o mesmo perfil e disputam
o mesmo leitor. “O Vanderlan
pode correr atrás do eleitor
de Mabel, que ainda precisa
ser fundado, que vai depender
de investimento, pois ele tem
experiência em gestão empre-
sarial, mas não em gestão pú-
blica.” Ele lembra, ainda, que
o senador já disputou dois plei-
tos em Goiânia e que geriu Se-
nador Canedo, o que seria uma
vantagem.

Para ele, a pré-candidata
Adriana Accorsi (PT) pode per-
der pontos na disputa com os
dois, diferente de Gustavo
Gayer (PL), que seria “soma
zero”, pois é uma pré-candi-
datura mais ideológica. “O
Gayer não ganha e nem perde,
mas a Adriana tende a perder”,
pontua. “Porque ela tem um
perfil de eleitor que o Sandro
e o Vanderlan tendem a buscar,
aqueles que querem um ges-

tor”, emenda. 
Segundo Guilherme, Gayer

ocupa um espaço de “bolso-
narista raiz”, mas a tendência
é que os demais tentem não
nacionalizar a eleição, mesmo
Accorsi. “Acho que para ela,
inclusive, faz mais sentido ten-
tar travar uma disputa contra
o governador Caiado, em vez
de Bolsonaro (PL). A Adriana
pode decidir deixar ele [Gayer]
falando sozinho. Já ele deve
manter o eleitor que já tem,

mas não avançar muito sobre
os outros perfis”, avalia. 

Pré-candidaturas
Mabel anunciou no último

sábado (30) que aceitou o con-
vite de Caiado para ser pré-
candidato da base. A fala ocor-
reu em transmissão via zoom,
da qual também participou o
governador. “Governador cha-
mou para essa responsabili-
dade. Eu vou ser pré-candidato
pelo União Brasil. Pretendemos
fazer uma frente para discutir
Goiânia”, declarou na ocasião.

Já o governador afirmou
ter dito a Sandro que Goiânia
precisava do estilo dele de ge-
renciar. Inicialmente, o pré-
candidato daria a resposta no
domingo, mas Caiado insistiu
que ele antecipasse a resposta,
o que de fato aconteceu.

O presidente da Fieg che-
gou a ter o nome cogitado há
alguns meses, mas negou a
chance. Contudo, na última
semana, com nova recusa da
filha de Iris Rezende, a advo-
gada Ana Paula Rezende, a

possibilidade ganhou força.
Vanderlan Cardoso, por sua

vez, é cotado como pré-candi-
dato desde o ano passado. Alia-
dos já antecipavam que o se-
nador seria o favorito no páreo,
visto que “bateu na trave” em
duas ocasiões: em 2016 contra
Iris Rezende e em 2020 contra
Maguito Vilela, ambos do MDB.

Há cerca de uma semana,
o presidente nacional do PSD,
Gilberto Kassab, oficializou a
pré-candidatura de Cardoso.
“O PSD fez um apelo a ele,
para que depois de tantos anos
de uma vida tão bem sucedida,
que contribuiu para milhares
de famílias, (...) que hoje tem
um prestígio que poucos têm
em Brasília (...), para que o
Vanderlan aceite a missão”,
declarou o dirigente em vídeo
divulgado nas redes sociais.

“Agora é oficial. Sou pré-
candidato a prefeito de Goiâ-
nia e vamos trabalhar para
mudar essa realidade que nos-
sa capital enfrenta atualmen-
te. Com muita gestão, e com
o foco no cuidado das pessoas,

iremos elaborar nosso Plano
de Governo, com a participa-
ção de cada um de vocês que
queiram contribuir para ter-
mos uma Goiânia cada vez
melhor. Eu acredito que Goiâ-
nia pode ser muito mais do
que é hoje. Nossa cidade e
nossa gente merecem mais”,
escreveu Vanderlan.

Encontro
Nesta semana, os dois, in-

clusive, se encontraram. Am-
bos conversaram longamente,
mas o resultado foi o esperado:
apenas confirmaram que
manteriam as pré-candidatu-
ras. Vanderlan e Mabel são
amigos de longa data. Uma
fonte revelou, inclusive, que
Mabel chegou a ser cotado
para vice do pessedista. Com
o perfil parecido e amizade, é
possível que os dois façam
campanhas mais propositivas
e evitem alfinetadas desne-
cessárias. Em eventual segun-
do turno, um deve caminhar
com o outro, inclusive. (Es-
pecial para O Hoje)

O vereador Thialu Guiotti
(Avante) foi eleito, na última
quinta-feira (4), 1º vice-presi-
dente da Câmara Municipal
de Goiânia, em sessão especial
realizada após a sessão ordi-
nária do Parlamento. O posto
estava vago desde o início de
2023, com a renúncia do então
1º vice, Clécio Alves (Republi-
canos), eleito deputado esta-
dual nas eleições de 2022. 

A convocação para a esco-
lha do 1º vice-presidente foi
feita pela Mesa Diretora na úl-
tima terça. Eleito por unani-
midade com 27 votos, Guiotti
não teve concorrentes. Os ve-
readores Pedro Azulão Jr. (PSB)
e Dr. Gian (MDB) desistiram
de suas candidaturas em nome
do consenso. 

Em seu discurso, Guiotti
enalteceu a articulação reali-
zada pelo presidente Romário
Policarpo (PRD) na unificação
da candidatura. “Me sinto mui-
to honrado (…) pelo convite,
pela construção e pelo trabalho
que foi realizado no dia de
hoje para que eu pudesse che-
gar a essa cadeira”, disse. 

E continuou: “Quero agra-
decer a cada vereador, espe-

cialmente aos membros da
Mesa (…), pela confiança, pois
também sei que se não hou-
vesse consenso na Mesa, meu
nome automaticamente não
seria votado e aprovado no
dia de hoje”.

O presidente da Casa tam-
bém discursou. Na ocasião ele

disse que a confiança deposi-
tada em Guiotti é algo que pas-
sa não apenas pela presidência,
mas por todos os vereadores.
Ele também agradeceu aos par-
lamentares que abriram mão
das candidaturas. O mandato
de Thialu Guiotti termina no
final do ano, com o encerra-

mento da atual legislatura.
Conforme mostrado pelo

O HOJE em outubro do ano
passado, o bloco Vanguarda,
encabeçado à época pelos ve-
readores Igor Franco (Soli-
dariedade), Welton Lemos
(Podemos), Markim Goyá (Pa-
triota), Lucas kitão (PSD), Pau-

lo Magalhães (União Brasil)
e Gabriel Rodart (PTB), tra-
balhou incansavelmente para
que a Câmara de Goiânia con-
vocasse o quanto antes elei-
ções para a 1ª vice-presidên-
cia da mesa diretora. 

A cadeira se tornou alvo
de cobiça desde a posse dos
deputados estaduais, em feve-
reiro do ano passado. Isso por-
que o então vereador Clécio
Alves, ao assumir o posto, dei-
xou vaga a posição mais im-
portante do Legislativo goia-
niense depois da presidência.
À época, antes mesmo do agora
deputado deixar a Câmara, al-
guns nomes já articulavam de
olho na vaga. 

Conforme apurado e mos-
trado pela reportagem do O
HOJE, entraram na corrida os
vereadores Geverson Abel
(Avante), Thialu  Guiotti (Avan-
te), Leo José (Republicanos),
Sabrina Garcez (Republicanos)
e Dr. Gian (MDB). As lideranças
buscaram com unhas e dentes
o apoio dos demais colegas –
30 restantes —, mas, como res-
saltado, Guiotti é quem termi-
nou ‘vitorioso’. (Felipe Cardo-
so, especial para O Hoje)

MESA DIRETORA

Posto estava vago desde 2023, com a renúncia do então 1º vice, Clécio Alves, eleito deputado estadual

Cientista 
político vê os dois
avançando sobre
público de Accorsi,
enquanto Gayer
não ganharia ou
perderia com a
disputa entre eles

Vanderlan e Mabel tendem a
disputar os mesmos eleitores 
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Reprodução

Divulgação/Câmara Municipal de Goiânia

A escolha de Sandro
Mabel por Ronaldo
Caiado para pré-
candidato levou em
consideração o perfil
de gestor, bem
parecido com o do
senador Vanderlan
Cardoso, do PSD

Guiotti é eleito vice-presidente da Câmara
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Conexão Brasil-Israel 
O Brasil, por meio do Exército, mantém

vários contratos na área de Defesa com Is-
rael, País que há seis meses lança uma
ofensiva contra o Hamas na Faixa de Gaza.
À Coluna, o Centro de Comunicação Social
elenca os seguintes contratos e valores vi-
gentes: com a israelense Elbit, uma das 4
empresas que compõem a lista para a aqui-
sição de 36 Viaturas Blindadas de Combate,
com valor estimado de R$ 1,2 bilhão; outro
contrato, de US$ 2,4 milhões, com a empresa
AEL (empresa do grupo Elbit Systems),
para o fornecimento de optrônicos (sistemas
eletrônicos que fornecem, detectam e con-
trolam a luz) do Sistema Integrado de Mo-
nitoramento de Fronteiras (Sisfron); além
destes, informa a Força, o Sisfron emprega
diversos materiais de origem israelense,
já entregues e em prazo de garantia e um
outro contrato de fornecimento de arma-
mento pesado que já está com R$ 100 mi-
lhões empenhados.  

Grande família 
O presidente da Câmara, Arthur Lira

(PP-AL), e assessores já rascunham o ro-
teiro de palanques nos quais ele irá subir
para tentar eleger aliados. É certo que
em um dos palanques Lira subirá mais
de uma vez. Em Barra de São Miguel (AL),
onde o pai, Benedito de Lira, corre o risco
de perder a reeleição para o grupo de Re-
nan Calheiros (MDB-AL). 

Plataforma Belchior 
Além do presidente do BNDES, Aloizio

Mercadante, outro nome ganha força
para substituir Jean Paul Prates, no co-
mando da Petrobras: o da secretária-exe-
cutiva da Casa Civil, Miriam Belchior,
que foi conselheira da empresa no Go-
verno de Dilma Rousseff. Há tempos o
presidente Lula da Silva cogita alçar a
aliada fundadora do PT e tudo indica que
chegou a hora. 

Manauaras 
Alvo de críticas da esquerda à época

que presidiu a Comissão Especial da Re-
forma da Previdência, o ex-deputado Mar-
celo Ramos se filiou ao PT e aposta na
provocação para se cacifar como candi-
dato do partido à Prefeitura de Manaus.
Refere-se aos adversários como “bolso-
minions manauaras” e “calabresos” e diz
que vai comparar o que Lula e Bolsonaro
fizeram por Manaus. 

Páginas do cárcere 
Depois de aprovar a limitação das sai-

dinhas, a oposição quer outras vedações
no sistema prisional. O deputado Rodolfo
Nogueira (PL-MS) é um dos autores do
projeto (PL 108/24) para sustar parcial-
mente a norma que possibilita redução
de pena para presos que lerem livros.
Justifica que “é uma prática controversa,
especialmente quando aplicada em casos
de crimes graves”. 

Órfãos do feminicídio
O Distrito Federal registrou 193 femini-

cídios entre 2015 e fevereiro de 2024. Em
2023, foram 34 casos, e já nos primeiros
três meses deste ano houve cinco registros.
Nas ocorrências, 80% das vítimas eram
mães. O número de órfãos do feminicídio
no DF hoje chega a 376, dos quais 244 são
menores de idade (média de oito anos). Os
dados são da secretária da Mulher no DF,
Giselle Ferreira. (Especial para O Hoje)

Sistema de adutoras abastecerá região agreste de Pernambuco

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva participou,
na última quinta-feira (4), da inauguração da Estação
Elevatória de Água Bruta Ipojuca e do trecho Belo Jar-
dim-Caruaru da Adutora do Agreste de Pernambuco,
no município de Arcoverde (PE). O sistema abastecerá
o interior pernambucano com água da transposição do
Rio São Francisco.

Em discurso, Lula abordou os desafios políticos do
projeto de deslocamento de parte das águas do rio, ini-
ciado em 2005, e explicou a importância da água tratada
para a saúde pública e o desenvolvimento das comuni-
dades. O presidente lembrou das dificuldades enfrentadas
pela população em razão da escassez hídrica e defendeu
os investimentos públicos no projeto.

“Havia uma bobagem de que tinha algum estado que
se achava dono do rio. Graças a Deus, a gente elegeu o
companheiro Jacques Wagner, governador do PT, e o Jac-
ques Wagner, enquanto governador, falou: a água não é
da Bahia, a água passa na Bahia, ela é do povo brasileiro.
E, portanto, o Brasil tem o direito de fazer a transposição
para trazer água para 12 milhões de brasileiros e brasileiras
que moram no semiárido”, disse Lula. “A obsessão que
eu tenho pelo Nordeste e pela questão da água no Nor-
deste é porque, quando eu tinha sete anos de idade, eu
morava em Caetés [PE] e a gente tinha que buscar água
num açude, buscar água no pote, eu e meus irmãos”,
lembrou. (Luan Monteiro, especial para O Hoje)

Lula inaugura
novo trecho da
transposição do
Rio São Francisco

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Isabele Mendes

Gabriel Neves

Em visita a Goiânia nesta
quinta-feira (4), o ex-presidente
Jair Bolsonaro (PL) cravou o
nome do deputado federal Gus-
tavo  Gayer (PL) como pré-can-
didato a prefeito da Capital e
descartou a chance de o partido
formar uma aliança com outra
legenda e indicar um candidato
a vice nas eleições deste ano. 

O nome de Gayer vinha sen-
do alvo de especulação sobre
se seria viabilizado pelo PL ou
não. Até o ex-deputado federal
Major Vitor Hugo (PL) foi colo-
cado como alternativa ao cor-
religionário. “Aqui não tem tro-
ca troca não”, disse Bolsonaro
durante o encontro estadual
do PL nesta quinta-feira. Sobre
possível formação de chapa
com Sandro Mabel (União Bra-
sil), Gayer respondeu que “não
tem possibilidade”. “O PL vai
ter candidatura própria e eu
sou o candidato”, afirmou. 

Provável pré-candidato a
presidente da República em
2026 e, portanto, um dos no-
mes que devem buscar o es-
pólio de Bolsonaro, o gover-
nador Ronaldo Caiado (UB)
também participou do evento
no Parque de Exposições Agro-

pecuárias de Goiânia e afirmou
ser um político de direita e
que andará junto com a direita. 

Caiado afirmou que onde
o PL e o União Brasil estiverem
no segundo turno, existe um
compromisso de apoio mútuo
“para fortalecer a direita”, mes-
mo que se enfrentem em al-
gum momento, deve haver
união, segundo o governador.
A respeito de conversas sobre
as eleições de 2026, Caiado dis-
se que ainda é preciso passar
por 2024. “Não temos tempo
para isso. Agora, as articulações
são perenes”, declarou em en-
trevista aos jornalistas.

O governador não tem es-
condido o desejo de disputar
o Palácio do Planalto. “Você
não pode vir e falar: olha, eu
quero. É lógico que em quem
o Bolsonaro puser a mão vai
para o segundo turno. Nós sa-
bemos disso, mas tem que ter
uma construção”, afirmou.

Em discurso, Jair Bolsonaro
afirmou sentir-se “acusado de
tudo” e relacionou as investi-
gações sobre a tentativa de
golpe ocorrida em 8 de janeiro
de 2022 à disseminação de
“fake news”. Ele destacou sua
busca por agir corretamente
e mencionou que faz orações

diárias para evitar que o Brasil
se relacione aos países como
Cuba, Venezuela e Coreia do
Norte. “Peço ao bom Deus que
nós não venhamos sentir as
dores do comunismo”, disse.

Sobre a questão de sua ine-
legibilidade, declarada pelo
Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) no ano passado, disse:
“Na guerra política, muitas ve-
zes se põe fora das quatro li-
nhas [da Constituição], como,
por exemplo, inelegibilidade
com quem se reuniu com em-
baixadores. Eu não me reuni
com traficantes no Morro do
Alemão”, afirmou.

“Sou acusado de tudo, até

da maior fake news da história
do Brasil, até dessa coisa cha-
mada de golpe. Eu não fui ti-
rado da cadeia e nem descoor-
denado para ser candidato. Eu
não ando com ditadores, para
ser acusado de ser ditador.
Procuro fazer a coisa certa.”

Além disso, o ex-presiden-
te reiterou crer na eleição
de Donald Trump como pró-
ximo presidente dos Estados
Unidos nas eleições ameri-
canas deste ano, afirmando
que isso seria benéfico para
o Brasil e o mundo. Trump,
caso se viabilize, concorrerá
com o atual presidente dos
EUA, Joe Biden, em um re-

peteco da eleição de 2020. 
Ainda durante o evento des-

ta quinta, Bolsonaro também
defendeu a exclusão do ensino
sobre ideologia de gênero nas
escolas, enfatizando que o prin-
cipal patrimônio são as crian-
ças. Ele disse que a escola deve
ser um local de instrução, e
não de militância, e destacou
a importância de cuidar das
futuras gerações para que pos-
sam suceder os atuais líderes.
Ao encerrar seu discurso, rea-
firmou compromisso com a
defesa da pátria, repetindo o
mantra: “Brasil acima de tudo,
Deus acima de todos”. (Espe-
cial para O Hoje)

O nome de Gustavo Gayer vinha sendo alvo de especulação sobre se seria viabilizado pelo PL ou não

Caiado afirmou que, onde o PL e o
UB estiverem no 2º turno, deve haver
o compromisso de apoio mútuo

Bolsonaro crava Gayer em Goiânia
e descarta espaço de vice para o PL

Guilherme Honorato/PL Goiás
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Ana Clara Praxedes

O Atlético Goianiense vive
um momento especial. A equi-
pe fez 87 anos na última ter-
ça-feira (2) e, próximo à data
especial, vive a expectativa de
se tornar tricampeão do Goia-
não pela primeira vez. No pró-
ximo domingo (7), às 16h, joga
a decisão do Campeonato Es-
tadual contra o Vila Nova. O
time está há 14 jogos sem per-
der e a última vitória foi no
primeiro jogo da final, contra
o Vila Nova, por 2 a 0, no OBA.
À frente das conquistas e da
equipe, está o capitão Ronaldo.
O goleiro está no Dragão desde
2022 e já representou o time
em mais de 100 partidas. 

Com atuações consistentes,
o atleta participou dos dois úl-
timos títulos estaduais do Atlé-
tico, em 2022 e 2023. Junto ao
time, o camisa 1 segue na es-
perança de vencer o terceiro
Goianão consecutivo e entrar
para a história junto ao time.
“É muito importante, sabemos
da responsabilidade que é essa
questão do tricampeonato e
ficar marcado na história do
clube. É uma final inédita con-
tra o Vila Nova, mesmo com
tanto tempo de Campeonato
Goiano. O clube completou 87
anos agora. Feliz por poder

participar desses três momen-
tos. Se Deus quiser, no domingo
vamos levantar essa taça. É
muito importante para nós,
vamos entrar focados para de-
sempenhar nosso melhor fu-
tebol em campo”.

A final inédita coloca dois
opostos à frente. O atual bi-
campeão, Atlético, que venceu
quatro estaduais nos últimos
cinco anos, e o Vila Nova, que
vive um jejum de Goianão há
19 anos. Apesar da escassez
de títulos do lado Colorado,
Ronaldo afirmou que vencer
o Goiano será mais importante
para o Atlético. “Nos prepara-
mos bastante para chegar nes-
ses momentos decisivos e fazer
grandes jogos para conquistar
títulos. Nossa carreira de jo-
gador de futebol só é marcada
por momentos assim. Para
mim, esse título é mais impor-
tante para o nosso grupo do

que para o Vila. Não nos preo-
cupamos com essa questão de
jejum deles, nos preocupamos
apenas com o nosso. Em estar
sempre melhorando e mar-
cando de forma positiva nossa
passagem pelo Atlético”. 

No primeiro jogo da deci-
são, o Dragão garantiu a van-
tagem de dois gols contra o
Vila. O resultado deixou o time
em uma situação confortável,
pois vai jogar a volta dentro
de casa. A situação fica ainda
mais favorável com o número
de vitórias consecutivas, o
Atlético poderá chegar a 15
triunfos se vencer a final. Mas,
apesar dos números, o goleiro

Ronaldo afirmou que a equipe
não se agarra a isso, e que o
time entrará com foco na vi-
tória. “Nós não ligamos muito
para esses números. Se não
me engano, no último jogo a
equipe do Vila Nova vinha de
13 vitórias seguidas no OBA.
Mas os números não entram
em campo. Temos que entrar
muito focados, sabendo da im-
portância do jogo. Não adianta
nada os números serem posi-
tivos e agora quebrarem esse
tabu nosso com o professor
Jair. Vai ser uma final e preci-
samos entrar focados. Em fi-
nal, tudo pode acontecer”. (Es-
pecial para O Hoje)

Ronaldo, goleiro e
capitão do Atlético,
vive a esperança
de ser tricampeão
estadual e entrar
para a história
junto ao time

Nesta quinta-feira (4), Bia
Haddad quebrou a sequência
de vitórias e foi eliminada do
WTA 500 de Charleston, nos
Estados Unidos. A tenista nú-
mero 13 do mundo chegou às
oitavas de final do torneio após
uma estreia agitada, mas per-
deu o último jogo para a russa
Veronika Kudermetova, atual
19ª do ranking da WTA. O jogo
terminou em 2 a 0 para Vero-
nika, com as parciais de 7 a 5 e
6 a 1. As tenistas se reencon-
traram desta vez como adver-
sárias, na última temporada
elas jogaram juntas e venceram
o  WTA Elite Trophy, na China.

A brasileira começou bem,
abriu o placar no primeiro set
e ficou por um período na li-
derança. Ela fez a primeira
quebra do jogo e abriu 4 a 2,

com dois games seguidos. Po-
rém, Bia não conseguiu manter
o ritmo e cometeu alguns erros.
A agenda apertada e a quanti-
dade de jogos podem ter in-
fluenciado na queda de ren-
dimento, Haddad havia jogado
a fase de grupos menos de 24
horas antes. O resultado foi
que Kudermetova melhorou
na reta final e passou Bia após
fazer duas quebras em três ga-
mes. Com isso, virou para 5 a
4. A brasileira até tentou reagir,
mas a russa concluiu com 7 a
5, em 56 minutos.

Abalada com a virada, o se-
gundo set foi mais complicado
para Haddad. Ela não conseguiu
manter o ritmo e Veronika Ku-
dermetova foi superior, conse-
guiu quebrar os saques da opo-
nente e venceu 11 dos últimos

13 games da partida, fechando
o tempo em 6 a 1. Com o resul-
tado, Bia foi eliminada, e Vero-
nika Kudermetova avançou
para as quartas de final da
competição, ela enfrentará a
vencedora do confronto entre
Maria Sakkari e Astra Sharma.

O próximo compromisso
de Haddad será em casa, em
São Paulo, na próxima sema-
na. Ela vai disputar o con-
fronto entre Brasil e Alema-
nha pela Billie Jean King Cup,
nos dias 12 e 13 de abril, no
Ginásio do Ibirapuera. Após
o compromisso, irá disputar
os WTA 1000 de Madri e
Roma, antes de jogar uma das
datas mais importantes do tê-
nis, o Grand Slam de  Roland
Garros. (Ana Clara Praxedes,
especial para O Hoje)

Tenista Bia Haddad perdeu 11 dos últimos 13 games do segundo set e caiu para oponente russa 

Nesta quinta-feira
(4), a Confederação Bra-
sileira de Futebol, a CBF,
divulgou a tabela deta-
lhada das nove primei-
ras rodadas do Campeo-
nato Brasileiro Série A.
Nesta temporada o Atlé-
tico Goianiense é o úni-
co representante do es-
tado de Goiás na elite
do futebol. 

O Rubro-negro goia-
no estreia contra o Fla-
mengo, no domingo (14),
às 16h. A polêmica que
cercava a partida era a
definição do estádio e
será no Serra Dourada,
em Goiânia.

O Atlético-GO tem
seu estádio próprio e
pretende mandar as
partidas nele, exceto a
contra o Flamengo até
o momento. A alteração
do estádio gerará uma
receita maior para o clu-
be goiano, já que a ca-
pacidade do Serra é
maior. Até o momento
a diretoria do Dragão
ainda não se pronun-
ciou a respeito.

Rodadas
Na segunda rodada,

o Atlético-GO viaja até o
Rio de Janeiro para en-
carar o Botafogo, na
quinta (18), às 20h30.
Depois recebe o São Pau-
lo no domingo (21), às
18h30, no Estádio Antô-

nio Accioly. 
Na quarta e quinta

rodada, o Dragão faz
dois jogos seguidos fora
de casa, o primeiro con-
tra o Internacional, no
domingo (28), às 20h, e
o segundo jogo fora de
casa contra o Juventu-
de, às 20h, na segunda-
feira (6/5). 

Volta a jogar em casa
contra o Cruzeiro, no
domingo (12/5), às 16h,
depois joga contra o Vi-
tória, no Barradão (BA),
às 16h, no sábado (18/5).
No domingo (25/5), re-
cebe o Corinthians, às
18h30 e fecha a nona
rodada contra o Flumi-
nense, no sábado (1º/6),
no Maracanã (RJ). 

Estádio Serra
Dourada 

Palco de muitas par-
tidas emblemáticas, o
Serra Dourada vem sen-
do pouco utilizado, isso
porque os principais clu-
bes goianos, Atlético-GO,
Goiás e Vila Nova, têm
seus próprios estádios. 

A partir de 2025 o Ser-
ra passará por uma am-
pla reforma, o governo
estadual já definiu a em-
presa responsável por
essa revitalização, a mes-
ma que reestruturou o
Pacaembu, em São Paulo.
(Larissy Summer, espe-
cial para O Hoje)  

Atlético Goianiense 

estreia contra o Flamengo

no Serra Dourada, pela

primeira rodada da Série A

BRASILEIRÃO

Bia Haddad perde nas oitavas e está
eliminada do WTA de Charleston

TÊNIS

Ingryd Oliveira

Só a vitória IMPORTA

Divulgação/@CharlestonOpen

SEXTA-FEIRA, 5 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

O goleiro afirma que
o título será mais
importante para o
Atlético do que para
o Vila: “Não nos
importamos com 
o jejum deles”
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Larissy Summer

Nesta semana começou a
fase de grupos das competições
Sul-Americanas, a Conmebol
Libertadores e a Conmebol Sul-
Americana. O Brasil tem sete
representantes na Liberta, Flu-
minense, Flamengo, São Paulo,
Grêmio, Palmeiras, Botafogo e
Atlético Mineiro. Enquanto na
Sula também conta com sete
representantes, Internacional,
Cuiabá, Bragantino, Cruzeiro,
Corinthians, Athletico Para-
naense e Fortaleza.

Sul-Americana
O Athletico Paranaense co-

meçou com vitória sobre o
Sportivo Ameliano (PAR) por
4 a 1. Logo no início da partida
com Gonzalo Mastriani, a equi-
pe paraguaia empatou com
Fredy David, mas depois am-
pliou o placar com Bruno Za-
pelli, Fernandinho e Mastriani
novamente fechou o placar. 

O Fortaleza também venceu
na estreia fora de casa o Spor-
tivo Trinidense (PAR) por 2 a
0, Thiago Galhardo e Yago Pi-
kachu marcaram para o Leão
do Pici. Gonzalo Escobar ainda
foi expulso deixando o Forta-
leza com um a menos no final

da partida.
O Bragantino venceu o Co-

quimbo Unido (CHI) por 1 a 0,
gol de Vitor Hugo nos acrésci-
mos do primeiro tempo. 

Outros três brasileiros em-
pataram. O Internacional em-
patou fora de casa contra o
Belgrano (ARG), em 0 a 0, o es-
treante Borré perdeu uma
chance clara de gol sem goleiro.
Jogando em casa, o Cuiabá saiu
na frente contra o Lanús (ARG),
com gol de Fernando Sobral,
a equipe argentina empatou
com Augusto Lotti, já na reta
final do segundo tempo.

O Corinthians saiu na frente

contra o Racing (URG) com gol
de Yuri Alberto, mas a equipe
brasileira não conseguiu se-
gurar o placar e levou o empate
com gol de Agustín Nicolás. O
Cruzeiro foi o último brasileiro
a entrar em campo e até o fim
da edição a partida não havia
se encerrado.  

Libertadores
O Flamengo foi o primeiro

time brasileiro a entrar em
campo. Jogando contra o Mil-
lonarios (COL), no estádio Ne-
mesio Camacho El Campín Sta-
dium, em Bogotá, na Colômbia.
O Rubro-negro saiu na frente

em um gol de pênalti Pedro,
mas levou o empate com gol
de Larry Vásquez. 

Outra equipe que não saiu
com prejuízo em campo foi o
Palmeiras que também em-
patou em 1 a 1 contra o San
Lorenzo (ARG). O Alviverde
saiu perdendo com gol ainda
no primeiro tempo de Jhohan
Romaña e só conseguiu o em-
pate no segundo tempo com
Piquerez.

Quem estreou com pé es-
querdo foram Grêmio e Bota-
fogo, ambas as equipes perde-
ram. O Tricolor Gaúcho perdeu
para o The Stronger (BOL) na

altitude por 2 a 0. Enquanto o
Alvinegro perdeu em casa para
o Junior (COL) por 3 a 1. 

O Atlético Mineiro foi até
a Venezuela, encarou o Ca-
racas e venceu por 4 a 1.
Bruno Fuchs, Arana e Pauli-
nho, duas vezes, marcaram
para equipe mineira, Danny
Pérez descontou para os ve-
nezuelanos. O único brasi-
leiro a ganhar na estreia da
fase de grupos. 

Até o fechamento da edi-
ção, a partida entre Talleres
(ARG) e São Paulo não havia
se encerrado. (Especial para
O Hoje)

Nem todos 
os brasileiros
estrearam 
bem nas
competições
continentais  

¡Soy loco por ti, AMÉRIcA!

Na semana que vem acontece a segunda rodada da fase de grupos da Libertadores e da Sul-Americana

Pedro Souza/Atlético
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Alexandre Paes

O aumento nos preços de
itens básicos como batata, ce-
noura e cebola tem deixado
consumidores preocupados
em todo o país. Nas últimas
semanas, os valores desses
produtos dispararam, impac-
tando diretamente o bolso dos
brasileiros, principalmente
dos goianos. Em uma pesquisa
realizada com consumidores
em diferentes regiões, diversas
vozes expressaram suas preo-
cupações e desafios diante
dessa realidade.

Dona Maria Bernadete
Souza, 66, moradora do Jar-
dim Novo Mundo, expressou
sua frustração. "Todo mês,
quando vou ao mercado, sinto
como se os preços estivessem
subindo cada vez mais. A ba-
tata, a cenoura e a cebola
eram alimentos que eu cos-
tumava comprar regularmen-
te, mas agora, com esses au-
mentos, estou pensando duas
vezes antes de colocá-los no
carrinho”.

Já o João Santos, 54, resi-
dente no bairro Campinas,
destacou os impactos que teve
no orçamento familiar. "Com
o aumento dos preços desses
alimentos, estou tendo que fa-
zer malabarismos para man-
ter as despesas sob controle.
Às vezes, tenho que abrir mão
de outros itens essenciais só
para garantir que minha fa-
mília tenha o básico na mesa”.

Em outras regiões do esta-
do, a situação não é diferente.
Ana Oliveira Pires, 39, que
mora em Rio Verde, ressaltou
como o aumento nos preços
afeta diretamente a alimen-
tação. "A batata, a cenoura e
a cebola são ingredientes fun-
damentais em muitas receitas
que preparo em casa. Com es-
ses preços elevados, estou pre-
cisando buscar alternativas
mais baratas, o que nem sem-
pre é fácil”.

A inflação e os desafios cli-
máticos têm sido apontados
como principais causas para
o aumento nos preços desses
alimentos. A escassez de chu-
vas em algumas regiões do
país tem impactado direta-
mente a produção agrícola,
levando a uma redução na
oferta de batata, cenoura e

cebola. Além disso, os custos
de produção também têm au-
mentado, o que se reflete nos
valores finais cobrados pelos
produtores.

Os preços dos legumes
também viraram assunto nas
redes sociais, com brasileiros

reclamando dos valores altos
de itens como a cenoura, ba-
tata e cebola. E dados divul-
gados pelo Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística
(IBGE) confirmam que esses
legumes estão entre os prin-
cipais impactos na inflação
de alimentos, que subiu 0,95%
em fevereiro, em relação a
janeiro.

Além desses produtos, a
manga e o arroz foram os ou-
tros produtos que entraram
na lista de itens que mais su-
biram em fevereiro, diz o
IBGE. A cenoura subiu 9,13%
em fevereiro em relação a ja-
neiro, mas, nos 12 meses en-
cerrados no mês passado, o
legume acumula alta de 57%.

As cenouras disponíveis
nos mercados em janeiro e

fevereiro foram cultivadas de
setembro a novembro, duran-
te um período de altas tem-
peraturas em São Gotardo
(MG) - principal área de cultivo
deste vegetal - e de chuvas
abundantes no Sul do Brasil,
devido ao fenômeno El Niño.

Segundo Renata Bezerra Me-
neses, pesquisadora do Cepea
(Centro de Estudos Avançados
em Economia Aplicada), houve
grande incidência de doenças
nas lavouras e um elevado ín-
dice de descarte de cenouras
devido ao fato de não terem
alcançado o tamanho ideal para
o consumo no mercado.

Em oposição ao aumento
no valor dos legumes, perce-
be-se uma queda no preço das
hortaliças neste mês de abril,
devido à chegada das cenouras

plantadas no início do ano
aos supermercados. Renata
afirma que, devido às condi-
ções climáticas mais suaves
entre janeiro e fevereiro, ha-
verá uma maior oferta, resul-
tando em preços mais baixos
e melhor qualidade.

A cebola registrou um au-
mento de 7% em relação ao
mês anterior e de 11% nos úl-
timos 12 meses. Esse cresci-
mento se deve ao fato de que
muitas cebolas foram descar-
tadas devido às chuvas inten-
sas no Sul do Brasil, resultando
em podridão, cascas malfor-
madas e umidade dentro dos
bulbos, como apontado em
um comunicado do setor de
Hortifruti/Cepea divulgado em
26 de fevereiro. No Nordeste,
por sua vez, as perdas de iden-
tificação foram causadas por
períodos de calor excessivo.

Com a disponibilidade de
cebolas cada vez mais escassa
no Brasil, é provável que os
preços continuem elevados
nas próximas semanas, como
apontado em um novo rela-
tório do Cepea divulgado re-
centemente. Atualmente, as
cebolas argentinas estão sendo
importadas, porém os valores
ainda se mantêm altos.

O fenômeno El Niño pro-
vocou um excesso de chuvas
no Rio Grande do Sul, fazendo
com que a batata alcançasse
uma alta de 6,8% no mês e
42,7% em 12 meses. "O pico
de chuvas aconteceu em ou-
tubro e isso impediu a conso-
lidação de todo o plantio na-
quele mês. Então, uma parte
foi deslocada para frente. Esse
buraco de plantio somado às
perdas de produção aumen-
taram os preços", explica.

Para os próximos meses,
no campo, os preços da batata
já começaram a cair. "A partir
de novembro, os plantios fo-
ram retomados, o que gerou
uma colheita um pouco maior
agora em fevereiro", diz Deleo.
Segundo ele, o preço da batata
deve continuar caindo ou pelo
menos ficar estável até maio.
"A partir de junho, julho, agos-
to e setembro, teremos uma
queda mais expressiva no pre-
ço porque entra a safra de in-
verno, que tem uma oferta
maior", destaca. (Especial
para O Hoje)

Seca de 2023 e chuvas deste ano aumentam preços de itens como batata, cenoura e cebola

Na visão dos consumidores, a conta no supermercado não fecha e esses produtos estão saindo do carrinho de compras

Entenda o que tem elevado

valor de legumes e do hortifrúti
Fotos: Alexandre Paes/O HOJE
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A cebola registrou
um aumento de 7%
em relação ao mês
anterior e de 11%
nos últimos 
12 meses
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João Reynol 

A região do Parque Nacional da Chapada dos Veadeiros
é sinônimo na mente dos turistas brasileiros, tal qual, é
dedicada ao 9º lugar como dos 10 lugares mais escolhidos
para viagens pelo Ministério do Turismo em janeiro de
2024. Além disso, em 2023 possui uma renda agregada
no valor de R$ 1,3 bilhões, região que agrega cerca de 8
municípios no entorno do parque nacional. 

Municípios como Alto Paraíso de Goiás, Cavalcante e
São João D'aliança dependem da receita deste turismo como
principal atividade econômica da cidade para sustentar as
necessidades básicas como a limpeza, educação e saúde.
Este aumento sazonal dos turistas provoca também um
acúmulo de lixo e resíduos sólidos no crescente problema
dos lixões, que está na cidade há 30 anos, que devem
encerrar suas atividades até 2 agosto pelo plano Lixão Zero.

Para ajudar na construção deste aterro sanitário e
no custeio municipal, a cidade de Alto Paraíso de Goiás
instituiu a Taxa de Conservação Ambiental (TCA) no
valor de R$ 20 e que deve cobrir uma semana de estadia,
segundo conta o vice-prefeito da cidade, Fernando Couto,
a equipe de reportagem do jornal O Hoje. “Já estamos a
uns dois anos discutindo a criação desta taxa, era para
começar em novembro de 2023 mas tivemos choques
com os empresários da cidade”. 

Este impacto com donos de pequenas empresas locais
foi pelo receio da possível diminuição de turistas na re-
gião. Como pode ser constatado nos comentários no
perfil oficial da prefeitura, esta medida dividiu uma ci-
dade, e o povoado de São Jorge, em como a renda do tu-
rismo deve ser gerida. Guias turísticos da cidade como
Jéssica Mesquita, Alvaní Kalunga e Felipe Camargo pro-
testam a medida e questionam o quanto será repassado
para a manutenção do meio ambiente do município.

Contudo, como diz o vice-prefeito, Alto Paraíso não
será a única cidade com tal cobrança oficial dos turistas
para o proveito da cidade. Municípios turísticos como a
ilha de Fernando de Noronha, em Pernambuco, Ubatuba,
em São Paulo, e Jericoacoara no Ceará também cobram
taxas para a estadia do turista. “É uma taxa colaborativa
para que as coisas possam continuar funcionando da
forma como sempre funcionaram”. 

Com isso, o vice-gestor explica que todo o valor reco-
lhido será repassado para a cidade. Como diz, conta que
inicialmente 50% do valor recolhido será destinado para
ajudar os custos da construção de um novo aterro sani-
tário para entrar de acordo com o plano de ação do Go-
verno Federal. Cerca de 40% será entregue para os
setores vitais da comunidade como a saúde e a educação
pública, e os outros 10% serão repassados para a manu-
tenção da cidade, como o recolhimento de lixo e a
limpeza urbana.

Como diz Fernando, o motivo dessa medida está na
forma como o turismo beneficia a gestão da cidade em
si. Como conta ele, muito do dinheiro ganho dessa ativi-
dade não retorna para os cofres da prefeitura, sobre
isso, houve o rendimento de R$ 1,1 milhão apenas em
2023. “Turismo traz muito recurso para as pequenas
empresas da cidade, mas gera muito pouco para o mu-
nicípio”, segundo afirma ele.

Além disso, ele fala como atualmente não existem
dados consolidados dos turistas da cidade pela falta de
recurso para fazer tal medida. “A partir do momento que
começamos a coletar o pagamento da taxa, iremos poder
também monitorar a entrada de turista na cidade e pos-
suirmos dados consolidados de turistas Isso permite a
gente criar políticas públicas para o município no futuro”. 

Contudo, a cobrança não será universal e absterá
crianças com menos de 12 anos, adultos acima de 60
anos, pessoas com necessidades especiais e residentes
da cidade. Fernando, portanto, defende a medida e não
espera que isso afetará o turismo local. “As pessoas que
vêm para a cidade para fazer essas viagens já estão pre-
paradas com um dinheiro extra em caso de emergência.
R$20 não vai dissuadir as pessoas”. 

Além disso, a medida entra com um período de treina-
mento de seis meses para a adequação total do programa.
Até outubro de 2024 os comerciantes e empresários serão
notificados e treinados para melhor instruir os novos tu-
ristas da cidade e para o início da fiscalização com objetivo
educado. A partir desta data, também se iniciará as fisca-
lizações punitivas com um sistema de cadastramento
ativo em que o indivíduo que não fez o pagamento terá
uma dívida aberta para a cidade. (Especial para O Hoje)

A entrada do município de Alto Paraíso de Goiás 
é movimentada pela passagem de turistas 

A Prefeitura de Senador Ca-
nedo, por meio da Secretaria
Municipal de Saúde, entrega nes-
te sábado (6) a obra do Posto de
Saúde da Família (PSF) na Vila
Matinha. Com um investimento
total de R$ 668 mil, a nova uni-
dade foi construída do zero e
oferece uma série de serviços
essenciais para a população.

O novo PSF, agora próprio
e adaptado, conta com serviços
de odontologia, enfermaria,
sala de vacinação e um em-
barque rápido para ambulân-
cia. Esta mudança representa
não apenas uma evolução nas

instalações, mas também na
qualidade e eficiência dos ser-
viços prestados à comunidade.

A população vai contar

com exames oftalmológicos,
consultas com médico clínico
geral, odontológo e vacinação.
(Especial para O Hoje)

Senador Canedo entrega 
novo PSF na Vila Matinha

Controversa,
taxa ambiental
de Alto Paraíso
começa a 
ser cobrada

tRÁPIDAS

Para TRF1, é competência da Justiça
Federal julgar caso sobre Yanomami

Acatando recurso do Ministério Público
Federal (MPF), a 4ª Turma do Tribunal Re-
gional Federal da 1ª Região (TRF1) reformou
decisão que declarou a Justiça Federal in-
competente para julgar o caso de um homem
acusado de tentativa de homicídio contra
um policial militar que prestava apoio à
Fundação Nacional dos Povos Indígenas (Fu-
nai) em terras Yanomami, no estado de Ro-
raima.  O MPF recorreu para manter a com-
petência federal, solicitando que os autos
voltassem ao juízo de origem.  Segundo o re-
lator do caso, desembargador federal Leão
Alves, tratou-se de um crime ocorrido durante
uma operação de combate ao garimpo ilegal
em uma terra indígena Yanomami, intitulada
de “Operação Korekorama II”, envolvendo
um policial militar atingido por disparo de

arma de fogo atribuído ao réu. E de acordo
com os autos, devido ao contexto da operação
e ao interesse direto da União na proteção
das terras indígenas, a competência para
julgar o crime é da Justiça Federal.  “(...) Não
restam dúvidas de que há interesse da União
em julgar crime que ocorreu em contexto
de fiscalização e combate a delitos ocorridos
em terras da União (território Yanomami),
mais precisamente no combate ao garimpo
ilegal. Nesse contexto, entendo que deve ser
aplicado, mutatis mutandis, a mesma lógica
do entendimento acima transcrito no sentido
de que, pelo fato de o crime ter ocorrido em
contexto de fiscalização procedida por órgão
federal (FUNAI) em território da União (terras
Yanomami), a competência é da Justiça Fe-
deral”, concluiu o magistrado.   

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Burro, não!
A Sexta Turma do Tri-

bunal Superior do Tra-
balho condenou uma em-
presa a indenizar em R$
5 mil um vendedor víti-
ma de assédio por ter
sido xingado de burro
pelo supervisor em men-
sagem de áudio. Para o
colegiado, a conduta da
empresa foi grave e inad-
missível. Prevaleceu no
julgamento o voto da mi-

nistra Kátia Arruda que,
ao contrário do entendi-
mento do Regional, con-
siderou “grave e inad-
missível” a conduta do
supervisor e determinou
o aumento do valor de
indenização para R$ 5
mil. Entre as razões para
a majoração, a ministra
citou a extensão do dano
sofrido e capacidade eco-
nômica dos envolvidos.

Navegação marítima
O Plenário aprovou o

texto da Convenção da
Organização Internacio-
nal de Autoridades de Au-
xílios à Navegação Marí-
tima e Faróis, assinada
em Paris, em 27 de janei-
ro de 2021. A matéria
será encaminhada à pro-
mulgação. Criada em
1957 como Associação In-
ternacional de Autorida-

des de Faróis (Iala, con-
forme a sigla em inglês),
a organização, que tem
sua sede na França, atua
para criar condições de
movimentação segura,
econômica e eficiente das
embarcações em todo o
mundo. Em 2014, os es-
tados-membros decidi-
ram a mudança de asso-
ciação para organização.

2 Duplamente punido - Em duas votações unânimes, o CNJ revisou punições aplicadas
pelo Tribunal de Justiça de Alagoas (TJAL) e decidiu pela aposentadoria compulsória de
um juiz. A conduta do magistrado no exercício do cargo justificou acusações de
negligência no cumprimento de deveres e afronta aos princípios da independência, da
imparcialidade, da transparência, da prudência, da integridade processual e pessoal, da
dignidade, da honra e do decoro. (Especial para O Hoje)

O Supremo Tribunal Federal
declarou inconstitucional lei do
Estado do Paraná que facilita o
porte de arma de fogo aos CACs.
No voto que conduziu o julga-
mento, o ministro Cristiano Za-
nin, relator, verificou que a Lei
estadual 21.361/2023 tratou de
matéria cuja competência é
constitucionalmente atribuída
à União, a quem cabe legislar,
autorizar e fiscalizar o uso de
material bélico.

STF declara
inconstitucional 
lei do Paraná que
facilita porte 
de armas

Para STJ, utilização de água para fins
comerciais depende de autorização federal

A Primeira Turma do Superior Tribunal de
Justiça (STJ) estabeleceu que é indispensável a
autorização federal para utilização de água
mineral obtida diretamente do solo como in-
sumo em processo industrial, ainda que ela
não seja destinada ao consumo humano. O
entendimento foi fixado pelo colegiado ao re-
formar acórdão do Tribunal Regional Federal
da 4ª Região (TRF4) que, confirmando sentença
de improcedência de ação popular, considerou
suficiente a autorização do poder público es-
tadual para o uso de água termomineral por

uma indústria de café. O Relator do recurso,
ministro Paulo Sérgio Domingues, lembrou
que o artigo 20, inciso IX, da Constituição
Federal prevê que são bens da União os recursos
minerais, inclusive aqueles depositados no
subsolo. O ministro também explicou que,
conforme definido no artigo 1º do Decreto-Lei
7.841/1945, águas minerais são aquelas oriundas
de fontes naturais ou fontes artificialmente
captadas que possuam composição química
distinta das águas comuns, com características
que lhes confiram ação medicamentosa.
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Divulgação/Redes Sociais

A nova unidade de saúde oferecerá atendimentos 
com clínico geral, dentista e vacinação para a população

Divulgação/Prefeitura de Senador Canedo



Ronilma Pinheiro

Infecção nos órgãos genitais
causada geralmente pelo cres-
cimento excessivo de um fungo
chamado de Candida Albicans.
A candidíase acomete cerca
de 75% das mulheres em al-
gum momento de suas vidas. 

O fungo normalmente en-
contrado no organismo, causa
coceira e ardência nas partes
íntimas do paciente. Em con-
dições normais, a infecção não
causa nenhum dano ao pa-
ciente. Porém, há um desequi-
líbrio da flora vaginal, que
pode ser estimulado por doen-
ças, a partir do uso de medi-
camentos para tratar algum
outro problema de saúde.

Apesar de ser mais frequen-
te no público feminino, a doen-
ça também pode acometer os
homens. O médico urologista
Rodrigo Rosa de Lima, explica
que, normalmente, alguns ho-
mens podem apresentar alguns
processos inflamatórios e in-
fecciosos da pele interna do
pênis e da glande, que é cha-
mada de prepúcio. As infla-
mações, geralmente, são cau-
sadas pela cândida.

Os sintomas, no geral, são
vermelhidão e eventualmente
acúmulo de secreção branca-
centa na região do prepúcio.
O médico afirma que a doen-
ça está relacionada com a
umidade local, que pode ser
estimulada pelo uso de roupa
íntima que não a absorve
muito bem. O uso de roupas
molhadas durante muito tem-
po, também é um dos fatores
que levam ao desenvolvimen-
to da infecção.

A recomendação do espe-
cialista para o público mascu-
lino é que usem cuecas de al-
godão e evitem nylon, poliéster
e tactel. Além disso, é impor-
tante evitar ficar muito tempo
de sunga, uma vez que  a prá-
tica leva ao acúmulo de umi-

dade na região.
Além disso, outros fatores

estão relacionados com o sur-
gimento da candidíase, como
a queda de imunidade, prin-
cipalmente no caso de pacien-
tes que estão com a imunidade
baixa e fazendo uso de anti-
biótico. “O excesso de pele,

quem tem o prepúcio redun-
dante, ou uma fimose mesmo,
que é quando o excesso de
pele impede a exposição da
cabeça, seja totalmente ou par-
cialmente, têm mais tendência
a apresentar esses episódios
de balanopostite”, detalha.

O médico esclarece que nor-
malmente não é uma doença
transmissível, apesar desta, ser
uma dúvida comum entre os
pacientes. “Muitas vezes o casal
vem ao consultório, a mulher
tendo candidíase de repetição
com muita secreção branca,
drenando pela vagina, e o par-
ceiro nunca apresentou alte-

ração, o que demonstra que
não se transmite”, explica o
especialista ao afirmar que
cada organismo tem uma par-
ticularidade.

Tratamentos
A candidíase é tratada com

antifúngicos tópicos, como cre-
mes, óvulos e pomadas, ou an-
tifúngicos sistêmicos, remédios
à base de comprimidos de via
oral. “No homem que tem esse
esse problema e tá com essa
secreção, normalmente o tra-
tamento é feito com pomadas
à base de antiinflamatórios,
ou corticoides, e à base de an-

tifúngicos”, comenta.
Rodrigo explica que as po-

madas devem ser usadas por
algumas semanas, enquanto
os antibióticos são usados em
casos em que há uma infecção
bacteriana concomitante.

No caso do homem que pos-
sui excesso de pele nas partes
íntimas e costuma ter casos
de candidíase com frequência,
a recomendação é que seja fei-
ta uma cirurgia para retirada
da pele desnecessária. O pro-
cedimento é chamado de ci-
rurgia da postectomia - inter-
venção cirúrgica que retira o
excesso da pele nos homens.

Prevenção
A prevenção contra a in-

fecção envolve a higiene local
de duas a três vezes ao dia, fa-
zer limpeza da pele interna
do pênis, sem exagero, para
não machucar. De modo geral,
tanto para homens quanto
para as mulheres, a melhor
maneira de prevenção é evitar
o uso de roupas que abafem a
região genital. Caso haja um
caso da doença, um urologista
deve ser consultado para que
seja feita uma avaliação ade-
quada do quadro de saúde.
(Especial para O Hoje)

A forte chuva que atingiu
a região metropolitana de
Goiânia na tarde desta quin-
ta-feira (4) causou o desapa-
recimento de Sâmylla Vitória,
de 6 anos. A menina foi ar-
rastada por uma enxurrada
enquanto voltava da escola
com sua mãe por volta das
17h30, no Bairro Cidade Livre,
em Aparecida de Goiânia.

As primeiras informações
dos Bombeiros informaram
que um homem também teria
sido levado pela correnteza
ao tentar resgatar a menina.
A informação foi atualizada
e, o jovem de 19 anos, não
foi arrastado, e foi encontra-
do com vida.

O Corpo de Bombeiros foi
acionado logo após a criança
ser levada, na tarde desta
quinta-feira. As buscas pela
menina seguem com auxílio
de viaturas e helicópteros. A
população local também au-
xilia na procura.

Uma equipe, com cerca de
20 militares, seguem fazendo

a busca por Sâmylla. Até o fe-
chamento da edição, a criança
continua desaparecida e não
foi localizada. 

Alertas
A Defesa Civil de Goiânia

emitiu alertas de inundação e
deslizamento de terra durante
a tarde desta quinta-feira (4).
A previsão é de que as chuvas
continuem durante a madru-
gada desta sexta-feira (5).

A Defesa Civil pede que a
população redobre os cuidados
e evite áreas de risco. As áreas
com alertas são: áreas de inun-
dação próximo aos Rios Meia
Ponte, Anicuns, Água Branca,
Vaca Brava, Cascavel, João Leite
e Capim Puba; e áreas de des-
lizamentos nos setores Jardim
Novo Mundo 2, Jardim Amé-
rica, Parque Amazônia, Santa
Efigênia e Perim.

Em caso de emergência, li-
gue para o 193 (Corpo de Bom-
beiros) ou para o 199 (Defesa
Civil). (Vitória Bronzati, es-
pecial para O Hoje)
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As buscas pela
menina seguem
com auxílio 
de viaturas e
helicópteros. 
A população
local também
auxilia na
procura

Criança de 6 anos desaparece durante a chuva
APARECIDA

Médico urologista
explica como se
prevenir e orienta
sobre tratamentos
da doença

Outros fatores estão relacionados, como a queda de imunidade

Comum em mulheres, candidíase
também pode acometer homens

Reprodução

Reprodução

Os sintomas, 
no geral, são
vermelhidão e
eventualmente
acúmulo de
secreção
brancacenta 
na região do
prepúcio, no 
caso dos homens,
explica médico
urologista
Rodrigo 
Rosa de Lima

Dr Leanor Hailey/CDC
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O governo brasileiro
manifestou solidariedade
pelas perdas humanas e
materiais registradas após
os terremotos que atingi-
ram, nesta quarta-feira (3),
Taiwan – também chama-
da de Taipé Chinês. O tre-
mor foi o maior registrado
na ilha chinesa nos últimos
25 anos, com de magnitu-
de 7,4 na escala Richter,
conforme medição do Ser-
viço Geológico dos Estados
Unidos. O sismo deixou
dez mortos e centenas de
feridos, de acordo com au-
toridades locais.

Em nota à imprensa, o
Ministério das Relações
Exteriores (MRE) infor-
mou que, até o momento,
não foram identificadas
vítimas brasileiras.

O escritório comercial
do Brasil em Taipé está de
plantão para atender bra-
sileiros em emergência na
localidade. O contato pode
ser feito por WhatsApp no
número (+ 886 933 239
061. O plantão consular
geral do Itamaraty tam-
bém pode ser contatado
por telefone: +55 (61)
98260-0610. (ABr)

Governo brasileiro
manifesta solidariedade
por terremoto em Taiwan

O presidente da Venezuela,
Nicolás Maduro, sancionou na
noite dessa quarta-feira (3) a
lei para a defesa da Guiana Es-
sequiba, território que hoje
pertence a Guiana, mas que a
Venezuela reivindica para si.
Maduro ainda denunciou a
presença de bases militares se-
cretas dos Estados Unidos e da
Agência Central de Inteligência
(CIA) na Guiana.

A região, rica em petróleo
e gás, é alvo de disputa ao me-
nos desde o final do século 19.
Com 160 mil quilômetros qua-
drados (km²), Essequibo repre-
senta 75% do atual território
da Guiana.

Ao assinar a nova lei, Ma-
duro afirmou que “a decisão
tomada pelas venezuelanas e
pelos venezuelanos será cum-
prida em todas as suas partes
e, com esta lei, seguiremos a
defesa da Venezuela nos ce-
nários internacionais”, acres-
centando que, “mais cedo do
que tarde, recuperaremos os
direitos da Venezuela sobre
a Guiana Essequiba. Assim eu
juro e assim será”.

A lei foi aprovada pela As-
sembleia Nacional do país,
em março deste ano, por una-
nimidade, unindo oposição e
governo. A legislação é con-
sequência do referendo con-
vocado por Maduro, e reali-
zado em dezembro de 2023,
que aprovou o reconhecimen-
to de Essequibo como parte
da Venezuela por 95% de vo-
tos, autorizando o governo a
tomar medidas para anexar
o território.

A legislação diz que Esse-

quibo é um estado venezue-
lano, proíbe mapas do país
sem a inclusão do território
e afirma que não reconhece
a Corte Internacional de Jus-
tiça (CIJ) das Nações Unidas
(ONU) como o fórum para re-
solver a disputa.

Repercussão
Em uma rede social, o pre-

sidente da Guiana, Irfaan Ali,
disse que a tentativa de anexar
parte do território viola o di-
reito internacional. “Também
contradiz a letra e o espírito
da Declaração Conjunta de #Ar-
gyle para Diálogo e Paz entre
Guiana e Venezuela acordado
em 14 de dezembro de 2023
em São Vicente e as Granadi-
nas. Este ato ilegal põe em cau-
sa a obrigação da Venezuela
de respeitar os princípios dessa

Declaração”, completou.
No dia 14 de dezembro de

2023, os dois presidentes se
reuniram na ilha caribenha de
São Vicente e Granadinas e fir-
maram acordo para não usar
a força um contra o outro, di-
reta ou indiretamente, em ne-
nhuma circunstância.

A campanha do governo
Maduro para reivindicar o di-
reito sobre o território tensio-
na as relações na América do
Sul. O Brasil tenta intermediar
o conflito, tendo participado
dos diálogos entre os dois Es-
tados. Ao mesmo tempo, o go-
verno brasileiro reforçou a
presença militar no estado de
Roraima, que faz fronteira
com as duas nações.

Bases da CIA
O presidente Maduro usou

a cerimônia da sanção da lei
para acusar os Estados Unidos
(EUA) de instalar bases milita-
res secretas no território da
Guiana com o objetivo de agre-
dir à Venezuela.

“Temos informação com-
provada que no território da
Guiana Essequiba, administra-
do pela Guiana, foram instala-
das bases militares secretas do
Comando Sul e núcleos da CIA
[Agência Central de Inteligência
dos Estados Unidos] para pre-
parar agressões a população
de Tumeremo, do Sul e do
Oriente da Venezuela, e para
preparar uma escalada contra
a Venezuela”, denunciou.

O Comando Sul é o setor
das Forças Armadas dos EUA
responsável pela América La-
tina. Até a publicação desta re-
portagem, Washington não ha-

via comentado a denúncia feita
por Maduro.

Entenda
No último quarto do século

19, foi descoberto ouro na re-
gião de Essequibo. No mesmo
período, a Grã-Bretanha pas-
sou a reivindicar a posse de
mais dezenas de milhas qua-
dradas além das que a Vene-
zuela já reconhecia como
suas. Na época, o território
era colônia inglesa.

A controvérsia entre os
dois países mobilizou o go-
verno dos Estados Unidos, que
apoiava o pleito venezuelano
e, em 1895, exigiu que os bri-
tânicos se submetessem à ar-
bitragem internacional, re-
presentada por uma comissão
de fronteira do Congresso nor-
te-americano. (ABr)

Presidente
denunciou bases
secretas dos EUA
na Guiana

Maduro sanciona lei com
Essequiba na Venezuela

A região, rica em petróleo e gás, é alvo de disputa ao menos desde o final do século 19

Várias organizações huma-
nitárias que trabalham em
Gaza exigiram que Israel siga
os procedimentos de resolu-
ção de conflitos e melhore os
procedimentos de segurança
de forma a manter os seus
trabalhadores seguros.

O apelo surge na sequência
da morte de sete funcionários
da ONG World Central Kitchen
em ataques israelenses na Fai-
xa de Gaza.

Indignados com a morte
de sete funcionários huma-
nitários em ataques na Faixa
de Gaza, vários funcionários
de organizações humanitá-
rias pedem que Israel res-
peite as “leis da guerra” e
melhore o sistema de reso-
lução de conflitos.

Em declarações ao jornal
britânico The Guardian, um
alto funcionário de uma or-
ganização humanitária afir-
mou que os ataques aos tra-
balhadores humanitários se
deviam a “uma lacuna na ca-
deia de comando dentro do
exército israelense”.

“Fazemos isto em todo o
mundo: sempre que nos des-
locamos para uma área peri-
gosa, nos coordenamos para
resolver o conflito com o exér-
cito responsável. Estamos fa-
zendo nosso trabalho. O que
o exército israelense precisa

fazer é o deles – o que significa
respeitar as leis da guerra”,
disse o funcionário, que pediu
para não ser identificado.

“O que aconteceu é, acima
de tudo, uma tragédia, mas
ficaria surpreso se a coorde-
nação [com as forças israeli-
tas] continuasse da mesma
forma que no passado”, disse
outro trabalhador humanitá-
rio de uma organização dife-
rente ao jornal britânico.

Ambos os funcionários
afirmaram que as suas orga-
nizações estão constantemen-
te pressionando Israel por
melhorias no sistema de re-
solução de conflitos, incluindo
melhores linhas de comuni-

cação e “comando e controle”
dentro das forças armadas is-
raelenses.

Em um comunicado após
o incidente, a World Central
Kitchen (WCK) disse que tinha
coordenado os seus movimen-
tos com o Exército israelense,
mas mesmo assim os três veí-
culos foram atingidos em uma
estrada costeira ao sair de um
armazém em Deir al-Balah, a
sul da cidade de Gaza, na
noite de segunda-feira. A mor-
te dos sete membros da WCK
eleva o número total de tra-
balhadores humanitários
mortos neste conflito para
196, entre os quais mais de
175 são funcionários da ONU.

Organizações exigem que
Israel melhore procedimentos

Sete funcionários de ONG morreram em ataques israelenses
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EDITAL DE 1º e 2º PÚBLICOS LEILÕES DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA 
1º Público Leilão: 24/04/2024, às 09:50hs / 2º Público Leilão: 25/04/2024, às 09:50hs  

1º Leilão: R$ 190.000,00 (cento e noventa mil reais) 2º 
leilão: R$ 145.028,41 (cento e quarenta e cinco mil, vinte e oito reais e quarenta e um centavos). O 
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Luana Avelar 

As inscrições para o tão
aguardado 2º Festival de Ci-
nema FESTMINA já estão
abertas e vão permanecer dis-
poníveis até o dia 10 de abril.
Esse festival é dedicado a pro-
mover e celebrar o trabalho
de mulheres cis e trans na
indústria cinematográfica, re-
presentando um marco sig-
nificativo para a diversidade
e inclusão no cinema. O even-
to está programado para
acontecer de 3 a 5 de maio,
com o objetivo principal de
impulsionar a produção fe-
minina no campo audiovisual.
Além de fornecer uma plata-
forma de exibição, o festival
oferece oportunidades de ca-
pacitação por meio de ofici-
nas e cursos gratuitos.

O Festmina contará com
mostras competitivas e não
competitivas de filmes, além
de oficinas e workshops, to-
dos seguindo uma abordagem
inclusiva e comprometida
com a equidade de gênero. O
projeto foi contemplado pelo
Edital de Formação e Difusão
Audiovisual da Lei Federal
Paulo Gustavo, operacionali-
zado pela Secretaria Estadual
de Cultura e Governo de
Goiás, e premiará em dinhei-
ro os títulos vencedores nas
mostras competitivas

As categorias das mostras
competitivas deste ano in-
cluem: Mostra Mães em Ação,
Mostra Pretas no Topo, Mostra
Olhares Ancestrais, Mostra
Transpower, Mostra Itineran-
te: Pequi Roxo e Mostra In-
fantil. Podem se inscrever rea-
lizadoras mulheres, cis ou
trans, brasileiras, nascidas ou
naturalizadas, com idade mí-
nima de 18 anos.

A iniciativa pioneira foi
idealizada pela cineasta Pa-
trícia Silva, oriunda do inte-
rior de Trindade. Sua jornada,
marcada por uma transfor-
mação aos 26 anos ao aden-
trar no mundo cinematográ-
fico através da influência de
seu esposo, também cineasta,
foi o ponto de partida para a
criação deste festival.

Percebendo as barreiras en-
frentadas pelas diretoras para
terem suas obras valorizadas
e exibidas, a organizadora de-
cidiu agir. Assim nasceu o
evento que vai além da simples
exibição de filmes, tornando-
se um símbolo de inclusão e
celebração das vozes femininas
na sétima arte.

Em suas palavras, Patrícia
explica, “Cada mostra do Fes-
tmina possui um significado
especial e abraça com carinho
mulheres que enfrentam di-
versas dificuldades e/ou ex-
clusões em nossa sociedade.
O festival destaca especialmen-
te diretoras pretas, trans, in-
dígenas, mães e mulheres goia-
nas, oferecendo a elas uma
plataforma para compartilhar
suas histórias e amplificar suas
vozes. O festmina também é
um espaço de celebração, ca-
pacitação e inclusão para mu-
lheres, destacando a impor-
tância do cinema como uma
ferramenta poderosa para pro-
mover mudanças sociais e cul-
turais significativas”.

Além da representativida-
de, o Festmina se destaca por
sua preocupação em promover
a conciliação entre trabalho e
maternidade. Como mãe, Pa-
trícia compreende essa difícil
realidade e, por isso, introduziu
na segunda edição do festival
o Mini Festmina, um segmento
dedicado exclusivamente ao
cuidado, capacitação e acolhi-
mento das crianças. Sejam elas
filhas da equipe majoritaria-
mente feminina ou de convi-
dados que desejam desfrutar
das mostras com tranquilidade,
o Mini Festmina oferece uma
solução criativa e inclusiva.

O reconhecimento das
obras apresentadas também
é uma parte essencial do Fes-
tmina. Os filmes mais bem
avaliados em cada mostra se-
rão premiados pelo júri téc-
nico com R$ 600. Além disso,
o voto popular também terá
seu espaço, premiando os fil-
mes favoritos com uma pre-
miação no valor de R$ 500.
Já a Mostra Itinerante, que
terá como júri a comunidade
da ocupação Fidel Castro, irá
premiar a obra mais bem vo-
tada com R$ 500.

As inscrições para partici-
par do Festmina estão abertas
até o dia 10 de abril de 2024
e podem ser feitas através do
site oficial do festival, (fes-
tmina.com). Esta é uma opor-
tunidade imperdível para mu-
lheres cineastas compartilha-
rem suas histórias, ampliarem
suas vozes e contribuírem
para uma indústria cinema-
tográfica mais diversa e in-
clusiva. O Festmina não é ape-
nas um festival de cinema,
mas sim um movimento que
visa inspirar e capacitar mu-
lheres em todo o Brasil e além.
(Especial para O Hoje)

Evento destaca trabalho na indústria cinematográfica, promovendo capacitação e premiações

Essência

Oportunidade para mulheres
na indústria do cinema

Fotos: Júlia Dias
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Com mostras
competitivas e 
não competitivas,
oficinas e
workshops, o
FESTMINA é mais
do que um festival
de cinema, é um
movimento de
empoderamento
feminino na 
sétima arte 



Quando Caio co-
meçou a perder o
equilíbrio do corpo,
Clésia da Silva Men-
des Zapelini e o ma-
rido, Clávison, inicia-
ram uma busca in-
tensa para entender
o que estava aconte-
cendo. Foram neces-
sários meses de via-
gens a outras cida-
des, diagnósticos er-
rados e exames in-
vasivos para eles des-
cobrirem a verdade:
o filho de dois anos
tinha leucodistrofia
metacromática, uma
doença grave, dege-
nerativa e sem cura.
A expectativa de vida
era de aproximada-
mente 18 meses, mas
o garoto superou as
probabilidades e
chegou a comemorar
o décimo aniversário.

Essas experiências foram
registradas pela mãe no livro
‘O pequeno grande Caio’, na
intenção de ressignificar o fa-
lecimento do filho, mas tam-
bém de auxiliar famílias que
perderam as próprias crianças
para uma enfermidade. A par-
tir de um relato pessoal, a au-
tora enfatiza um tema que
muitos ainda têm medo de
abordar: a morte de um ente
querido e os sentimentos do
processo de enlutamento. Sem
eufemismos, ela fala sobre
como vivenciou o luto antes
do óbito e a confirmação dos
médicos; a organização do fu-
neral; a escolha da última rou-
pa que ele usaria; e o primeiro
dia em casa sem o menino.

Dividida em três partes, a
obra percorre a chegada de
Caio, a partida dele e como
os dias continuaram após seu
falecimento. Nos 16 capítulos
narrados em primeira pessoa,
além de contar com relatos
de amigos, familiares e pro-
fissionais, Clésia Zapelini ex-
plica como transformou a dor
em uma celebração da vida.
Para seguir em frente, ela
descobriu novos sentidos na
doação dos pertences para
crianças em vulnerabilidade
social; na posterior adoção
de dois adolescentes; nas pa-
lestras para levar esperanças
a quem vivenciou situações
semelhantes; nas corridas de
rua ao lado do marido; e no
contato com a natureza.

O lançamento li-
terário foi a maneira
que a mãe encontrou
de ajudar outras pes-
soas. Dias depois de
perder o primogênito,
ela buscou livros que
falassem sobre o luto
materno relacionado
à morte por doenças
e, ao perceber as es-
cassas opções, decidiu
escrever ‘O pequeno
grande Caio’. Além de
ser uma forma de au-
xiliar aqueles que fi-
cam após uma perda,
a obra reforça no lei-
tor o sentimento e o
direito de existir com
plenitude, felicidade
e amor, independen-
temente da idade e
do tempo de vida que
lhe resta.

A autora 
Coordenadora pedagógica

com graduação em Pedagogia
e doutorado em Ciências da
Linguagem, Clésia da Silva
Mendes Zapelini trabalha há
28 anos na área da Educação.
Em paralelo, é palestrante e
compartilha sua história para
inspirar outras pessoas. Pu-
blicou ‘O pequeno grande
Caio’, um livro sobre como
ela ressignificou a vida após
a morte do filho Caio, que fa-
leceu devido a uma doença
rara. Natural de Gravatal, em
Santa Catarina, está produ-
zindo o documentário ‘Caio:
uma vida, mil lições’, apro-
vado por edital da lei Paulo
Gustavo, realizado pela Pre-
feitura Municipal de Gravatal.
(Especial para O Hoje)
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Gênesis
Harã se mostra decepcio-

nado com terá. Sunuabum
ameaça abrão e dnin-Sim. Kis-
sare não entende o desespero
de Morabi. terá discute com
nadi. danina conta aos pais
que está grávida de terá. amat
e terá se apoiam. abrão e dnin-
Sim tentam escapar. diante de
Sharur, terá fica na saia justa.
a rainha enlila critica o posi-
cionamento de ibbi-Sim. terá
se compromete com Sharur e
pede segredo. Oguedi diz pre-
tender se vingar do rei. 

Elas por Elas
natália e Carol anunciam seu

casamento. Wanda elogia o pro-
gresso de Jonas nos exercícios.
Com a ajuda de edu e Érica,
Mário encontra itamar. Roberto
sabota a bebida de Vilma, que
percebe e o confronta. tony
conta a Renée e Wagner que
quase foi atropelado. Fagundes
é preso. Raquel e evilásio ouvem
quando Roberto ameaça enve-
nenar Petrúcio. nando é agre-
dido na frente de Vic, e Wagner
conclui que os agiotas estão
ameaçando sua família. 

Família é Tudo
luca chega ao casarão e

convida electra para sair. Júpiter
não encontra lupita na dele-
gacia e acredita que a moça
tenha sido deportada. Paulina
e Brenda fazem a cabeça de
laurinha e Pudim contra Vê-
nus. Murilo chega ao casarão
e se entristece ao saber que
electra saiu com luca. andrô-
meda dança para Chicão. luca
e electra se divertem, e acabam
reatando o namoro. Jéssica
procura Murilo. laurinha e Pu-
dim destratam Vênus.

a infância de 
Romeu e Julieta

Bernardo diz para Glaucia
que téo é neto de leandro e
que o menino tem o direito de
ver o avô. Glaucia fala para
téo que ele é muito esperto
por querer entrar para a família
e alega para Bernardo que téo
é um filho bastardo; Bernardo
afirma que se ela repetir isso
novamente, ela pode esquecer
a relação com ele. Fausto fica
desesperado com o sumiço
dos livros e confronta dimitri,
ellen, ian e nath. 

Renascer
João Pedro conta empolgado

a deocleciano sobre como o
centro de estudos do cacau ga-
rante o padrão de qualidade do
fruto. neno vislumbra a possi-
bilidade de teca ganhar dinheiro
com a criança que espera. Riti-
nha rejeita damião. damião se
rende a sedução de eliana. tião
Galinha não aceita a proposta
de egídio. Venâncio pergunta a
João Pedro se o irmão quer com-
prar suas terras. inácia deixa a
entender para eliana que sabe
que a moça beijou damião.

RESUMO
t

de nOVelaS

Reconhecimento
da arte goiana
no exterior
Artista visual de Goiânia foi o 
único brasileiro a receber prêmio 
da Chanel Next Prize 2024

Letícia Leite

O goiano e artista visual,
Dalton Paula, foi o único
brasileiro escolhido para
receber o prestigioso prê-
mio Chanel Next Prize 2024,
que busca impulsionar pro-
jetos inovadores nas áreas
das artes e da cultura, é
uma iniciativa do Fundo de
Cultura da Chanel.

Representado pela Cerra-
do Galeria, o artista foi sele-
cionado entre os ganhadores
anunciados na semana pas-
sada. O prêmio acontece na
60ª Exposição Internacional
de Arte da Bienal de Veneza,
na segunda quinzena de
abril, em Veneza, na Itália. 

“Fiquei bastante sur-
preso e entusiasmado. Pos-
so ser o único brasileiro
selecionado na premiação,
é o artista Dalton Paula,
mas tenho consciência de
que não cheguei aqui so-
zinho. Fui muito ajudado
em todo o meu percurso,
espero que esta seja uma
celebração de todas as
mãos que contribuíram
para que o artista, o pes-
quisador e o educador pu-
dessem existir”, destaca.

A seleção dos vencedores
do prêmio, que foi criado
em 2021, é realizada por um
conselho formado por 25
profissionais de várias áreas
artísticas em todo o mundo.
A premiação alavanca a pro-

dução artística e cultural
não apenas por meio de re-
cursos, como também men-
toria e networking.

“É um reconhecimento
importante do meu traba-
lho como artista e do ca-
minho que tenho feito tam-
bém como educador no
Sertão Negro Ateliê e Escola
de Arte, onde tenho me de-
dicado a formação de jo-
vens artistas e que envolve
a comunidade que vive ao
redor da escola. Receber o
prêmio me possibilita dar
continuidade em todo esse
trabalho, assim como abre
caminhos para continuar
sonhando”, explica.

Além de ser um expoen-
te no cenário da arte con-
temporânea brasileira, ele
atua como educador, tendo
criado em 2021 o Sertão
Negro Ateliê e Escola de
Artes, que visa a formação
de artistas. Esse trabalho
foi ampliado com o pro-
grama de residência artís-
tica do Sertão Negro de
2024, viabilizado a partir
do prêmio Soros Arts Fel-
lowship, que foi entregue
pela Open Society Foun-
dations ao artista em 2023.
Dalton Paula destaca-se
ainda por diversas mostras
no exterior e no Brasil,
como na Pinacoteca de São
Paulo e no Museu de Arte
de São Paulo (MASP). (Es-
pecial para O Hoje)

Dalton Paula destaca-se em diversas mostras, como na
Pinacoteca de São Paulo e no Museu de Arte de São Paulo
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A partir de um
relato pessoal, 
a autora enfatiza
um tema que
muitos ainda têm
medo de abordar
a morte de um
ente querido e os
sentimentos do
processo de
enlutamento

Divulgação/Chanel

Mãe ressignifica perda do filho
e transforma história sobre
luto em celebração de vida
Em lançamento literário, Clésia da Silva Mendes Zapelini
narra os aprendizados do nascimento de Caio até a morte
precoce do garoto devido a uma doença degenerativa rara

Clésia da Silva Mendes Zapelini



Um repertório rico em
goianidade, música popular
brasileira e o melhor do clás-
sico europeu ao som do vio-
lino de Willian Isaac e do
violão sete cordas de Júlio
Lemos, com roupagem ele-
trônica do DJ Anderson Nem.
É o que propõe a turnê do
show MPBeats, que deu o
play nas apresentações em
Goiânia na última terça-feira
(2), com apoio do Governo
de Goiás, por meio do Fundo
de Arte e Cultura (FAC), ope-
racionalizado pela Secretaria
de Estado da Cultura (Secult).
Nesta sexta-feira (5), o roteiro
do show, que tem entrada
gratuita, passa pelo Teatro
Goiânia Ouro, às 20h30. 

O objetivo da apresenta-
ção, segundo os músicos, é
levar ao público uma nova

roupagem para a música
goiana, que dialoga esteti-
camente com as novas ten-
dências da música eletrôni-
ca. No repertório mescla a
música folclórica goiana

como o clássico ‘Noites Goia-
nas’, de Joaquim Bonifácio
e Joaquim Santana, com me-
lodias inéditas como ‘Saqua-
samba’ e ‘Vai meu samba’,
do compositor e violonista

goiano Julio Lemos.
Também compõem o

show do MPBeats clássicos
do choro, como ‘Tico-Tico no
fubá’, de Zequinha de Abreu;
‘Brasileirinho’, de Waldir Aze-
vedo e ‘Santa Morena’, de Ja-
cob do Bandolim, clássicos
da Bossa Nova, como ‘Wave’
e ‘Samba de Uma nota só’, de
Tom Jobim, além de músicas
do repertório clássico do vio-
lino, ‘Verão’, das quatro esta-
ções de Antonio Vivaldi além
do Samba-jazz, ‘Berimbau’ de
Baden Powell, dentre outros. 

SERVIÇO
Turnê do show MPBeats
Quando: Sexta-Feira (5)
Onde: R. 3, Nº 1016, St. Central
- Goiânia
Horário: 20h30
Entrada gratuita
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sessão especial #TEa
nesta sexta-feira (5), às

14h, o aparecida Shopping
realiza a Sessão especial #tea,
em celebração ao dia Mundial
da Conscientização do autis-
mo, com o filme Kung Fu
Panda 4. em um ambiente
acolhedor e inclusivo, pessoas
com tea não pagam ingresso
e acompanhantes pagam
meia entrada. na ocasião, o
centro de compras persona-
liza a sala de cinema com
som mais baixo, arandelas
acesas, livre circulação e sem
trailers ou propagandas.
quando: Sexta-Feira (5). Onde:
av. independência, S/n, Setor
Serra dourada 3ª etapa - apa-
recida de Goiânia. Horário:
14h. entrada gratuita. 

alto astral e rock’n’roll 
nesta sexta-feira (5), o low-

brow lab arte & Boteco rece-
be, a partir das 22h30, a banda
tripop. Sandro Brasil (bateria),
Reginaldo Mesquita (vocal e
violão/ guitarra), William de
Pádua (guitarra), Michel Men-
donça (baixista e backing vo-
cal) e Caio Bruno (tecladista)

trazem toda a sua versatili-
dade e personalidade musical
para interpretar clássicos do
rock nacional e internacional.
a banda investe em um re-
pertório enérgico e dançante,
com diversas vertentes mu-
sicais que vão do rock dos
anos 50 ao pop mais atual,
passando ainda pelo pop rock,
reggae e disco music. as re-
servas podem ser feitas pelo
Whatsapp 62 3932-4604.
quando: Sexta-Feira (5). Onde:
R. 115, nº 1684, St. Sul - Goiâ-
nia. Horário: 22h30. 

show MPBeats
um repertório rico em goia-

nidade, música popular brasi-
leira e o melhor do clássico
europeu ao som do violino de
Willian isaac e do violão sete
cordas de Júlio lemos, com
roupagem eletrônica do dJ an-
derson nem. É o que propõe
a turnê do show MPBeats que
finaliza nesta sexta-feira (5),
às 20h30, no teatro Goiânia
Ouro, com entrada gratuita.
O objetivo da apresentação,
segundo os músicos, é levar
ao público uma nova roupa-
gem para a música goiana,
que dialoga esteticamente
com as novas tendências da
música eletrônica. quando:
Sexta-Feira (5). Onde: av. uni-

versitária, nº 1533, Setor leste
universitário - Goiânia. Horário:
20h30. entrada gratuita.

Museu das ilusões
Sabe aquelas situações

que nos fazem quebrar a
cabeça para descobrir se
realmente acreditamos no
que vemos?! esta é uma das
sensações que o Museu das
ilusões traz aos seus visi-
tantes. a exposição instalada
em um espaço amplo, no
Passeio das Águas, de apro-
ximadamente 1.000 m², con-
ta com mais de 70 atrações,
reunindo um acervo único
de ilusões de ótica e expe-
riências divertidas, que irão
brincar com o cérebro e com
a razão, de terça-feira a sá-
bado, das 10h às 22h, com
entradas até às 21h, e do-
mingos e feriados das 12h
às 20h, com entrada até às
19h. Os ingressos podem
ser adquiridos através do
site (sympla.com). quando:
terça-feira a sábado. Onde:
av. Perimetral norte, nº
8303, Fazenda Caveiras -
Goiânia. Horário: 10h, 12h.
ingressos: (sympla.com).

Em um ambiente acolhedor e inclusivo, pessoas com TEA 
não pagam ingresso e acompanhantes pagam meia entrada

AGENDA
t

CultuRal HORÓSCOPO
t

Deborah secco e Hugo Mou-
ra encerram o casamento
após 9 anos

em nota enviada a impren-
sa, a assessoria informa que
ambos já não são mais um
casal há alguns meses, porém
tentam fazer isto de forma
discreta por conta da filha do
casal, Maria Flor, 8 anos: “Os
dois estão separados há al-
guns meses. Mas, estão fa-
zendo isso de forma discreta,
em respeito ao Hugo, que
não é uma pessoa pública e
por preocupação com a filha.
Os dois seguem amigos e tra-
balhando juntos. e não gos-
tariam de falar mais sobre
esse assunto”, informou (OFu-
xico, Murilo Rocha) 

Festa de aniversário de Vir-
ginia Fonseca será em man-
são comprada em Manga-
ratiba

Virginia Fonseca se prepara
para comemorar o aniversário
de 25 anos de idade com a
chegada do novo mês. a in-
fluenciadora nascida no dia 6
de abril irá realizar uma festa
para celebrar a data na mais
nova mansão comprada com
Zé Felipe. localizado em con-
domínio de luxo em Manga-
ratiba, no litoral do Rio de Ja-
neiro, o imóvel milionário era
propriedade de ninguém me-
nos do que o jogador de fu-
tebol emerson Sheik e foi o

local escolhido para o evento
da mãe de Maria alice, de
dois anos, e Maria Flor, de
um. (quem, Júlia andrade).

Luana Piovani volta a ser
proibida de falar sobre Pe-
dro scooby e diz ter multas
pendentes

após uma nova audiência,

realizada em março, a juíza
portuguesa que cuida do pro-
cesso tomou uma nova deci-
são favorável ao surfista. lua-
na contou que pretende re-
correr junto à união europeia,
uma instância superior ao tri-
bunal português. "estou amor-
daçada em Portugal. lá vamos
nós para o tribunal europeu

dos direitos do Homem. a
questão é que a gente tem
que pagar os honorários do
advogado e os honorários da
Justiça e é difícil, porque você
vai gastando dinheiro para
poder se proteger e, se você
não tem dinheiro, você não
se protege", disse ela. (quem,
Pedro Garcia). 

CELEBRIDADES

Na noite da última ter-
ça-feira (2), Fabi contou
que estava em uma cha-
mada de vídeo com a mãe
quando a enfermeira en-
trou no quarto fantasiada
para animá-la. Sacha com-
partilhou o vídeo nas redes
sociais e homenageou a
profissional. "O que falar
desse ser humano mara-
vilhoso que Deus colocou
na nossa família? Simone,
você não existe, como eu
te amo e como sou grata a
você por estar aí cuidando
e animando tão bem a nos-
sa Fabi. Você arrasa, levei
um susto quando no meio
da conversa por vídeo com
a Fabi você apareceu de
Bob Marley", disse a ex-
mulher de Roberto Justus.
(Quem, Pedro Garcia). 

Mãe de Fabiana Justus faz homenagem 
à enfermeira que acompanha a filha no hospital

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Mercúrio fica retrógrado até
25 de abril e, ao contrário do que
o senso comum indica, o período
não é necessariamente ruim. em
vez disso, é uma oportunidade de
ouro para rever alguns posiciona-
mentos, revisar planos e, princi-
palmente, retomar conversas com
pessoas importantes para você.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

O recomendado é evitar gran-
des atividades sociais, graças a
trânsitos específicos dos planetas
Mercúrio e Vênus. dar um tempo
na intimidade amorosa também
pode ser uma boa ideia, mas
isso não envolve necessariamen-
te separações. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Você provavelmente sentirá
um aumento na motivação, e sua
forma de agir será carregada de
agressividade. durante esse ciclo,
há uma propensão para tomar
iniciativas profissionais mais ou-
sadas do que o normal.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

as relações profissionais ten-
derão a ficar mais suaves, e a di-
plomacia passa a ser uma ferra-
menta muito útil para alavancar
sua carreira. Se você estiver sem
emprego, eis um ótimo momento
para chamar a atenção e con-
quistar uma nova posição.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Sua atenção estará voltada a
tudo que envolve ética e propósito
de vida. É um momento mais me-
ditativo, que demanda mais cautela.
Portanto, não é hora de começar
coisas novas, viajar para longe, as-
sinar contratos ou realizar transa-
ções comerciais importantes.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Reduzir o ritmo ajudará a pou-
par não somente a saúde, mas
também reduzirá o risco de estre-
mecer relações. devido à natureza
analítica de Virgem, esse ciclo tam-
bém pode amplificar a autocrítica.
Procure ser mais gentil consigo e
dê atenção aos seus sinais.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Conversas importantes devem
ser adiadas. Se isso não for possí-
vel, talvez essas conversas tenham
de ser repetidas várias vezes. É
como se houvesse um grande ruí-
do na comunicação, em que uma
pessoa diz "X" e a outra entende
"Y". não é nada grave, mas pode
gerar alguns desentendimentos.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Você fará bem se conseguir
identificar espontaneamente áreas
que precisam de ajustes e me-
lhorias. Seja flexível em relação a
prazos, e prepare-se para ajustes
em projetos e planos profissionais.
e, acima de tudo, cuidado nas in-
terações com seus colegas.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

O trânsito de Marte sugere a
tendência de conflitos familiares
ao longo de todo o mês. É impor-
tante ter paciência e cautela para
evitar brigas. Marte pode aflorar
a sua irritação, e as tensões fami-
liares exigirão paciência e comu-
nicação clara.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Será muito bom se você con-
seguir identificar tudo o que está
disfuncional no ambiente domés-
tico. Seja nas coisas mais concre-
tas, como objetos e serviços, seja
nas relações. Só não ponha a
culpa nos outros e admita sua
parcela de responsabilidade.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Você tenderá a sentir uma mo-
tivação extra para buscar novas
fontes de renda. além disso, essa
energia intensificada também se
reflete num gerenciamento mais
assertivo de suas finanças. trata-
se de um período favorável para
desenvolver habilidades que pos-
sam render ganhos futuros.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

É um ciclo que se prolonga ao
longo de todo abril, e simboliza
um aumento significativo da sua
energia vital. Sua motivação, sua
ambição e sua coragem para en-
frentar desafios estarão acentua-
das. Como Saturno forma conjun-
ção com Marte, esse processo am-
bicioso ganha toques de disciplina
e prudência, o que é excelente.

O objetivo da apresentação, segundo os músicos, é levar 
ao público uma nova roupagem para a música goiana

Show MPBeats finaliza 
turnê gratuita por Goiânia
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Letícia Leite 

Um show que promete es-
treitar a conexão entre a ar-
tista e seu público, além de
conquistar novos apreciadores
da voz rouca, de timbre único
e potente, a turnê ‘Laços’, da
cantora Cláudia Vieira, retorna
a Goiânia neste domingo (7),
a partir das 10h, na Feira do
Cerrado, com entrada gratuita.
O projeto tem patrocínio da
Equatorial Goiás, com o apoio
da Secretaria de Estado de
Cultura de Goiás, por meio da
Lei Goyazes.

A cantora goiana que já
conta mais de 30 anos de car-
reira musical, divide o palco
com outros mestres da música
de Goiás, garantindo qualidade

e talento em cada apreciação,
sendo eles o guitarrista e dire-
tor musical Front Junior, o bai-
xista Nonato Mendes, o per-
cussionista Sérgio Pato, o te-
cladista Fred Praxedes e o ba-
terista Fred Valle. A produção
executiva é de Marci Dornelas,
da Lúdica Produções. 

O projeto ‘Laços’, que foi
pensado no período da pan-
demia de Covid-19, busca pro-
mover reflexões sobre os vín-
culos emocionais que unem
as pessoas, fortalecendo a em-
patia e as conexões de amor
e amizade, seja entre amigos,
familiares, casais ou enamo-
rados, tudo através da música.
O show também apresenta o
mais recente álbum de Cláudia
Vieira, que leva o nome ‘Laços’

e que foi produzido com a co-
laboração dos músicos Fred
Valle, Front Jr, Florian Pelis-
sier, Marcelo Mariano, Sérgio
Pato e do saudoso Manassés
Aragão (em memória).

“Esse álbum foi gravado na
época da pandemia. Eu avalio
que a humanidade passou por
um momento terrivelmente
tenso, triste e que tivemos que
passar por um distanciamento
social, na minha opinião, ater-
rorizante e danoso. Pensamos
muito em laços, enquanto nós,
seres humanos, na grande
maioria, constituímos laços e
precisamos destes. E eu quis
muito interpretar canções que
falassem de laços diversos: fa-
miliares, entre amigos, amores.
Fazer laços e desfazer laços.

Algo muito importante, tam-
bém”, explica.

A turnê promete um espe-
táculo repleto de amor, com
canções que refletem a im-
portância de se valorizar a
vida. A música como uma fer-
ramenta poderosa de comu-
nicação e sociabilização, im-
pactando positivamente na
vida de seus apreciadores.

“O público pode esperar
uma alegria e vontade enor-
mes, não só minha, mas de
toda a banda , de fazer um
show vibrante. Executar can-
ções ao vivo é sempre uma
experiência de sinergia, de
troca de energias que suplan-
tam as experiências de ouvir
música num aparelho eletrô-
nico. O show, a oportunidade

de estar em grupo, com outras
pessoas é um momento mági-
co, único”, afirma

Repertório de ‘Laços’
Invariavelmente, Cláudia

mescla com naturalidade um
repertório que vai do som
brasileiro autêntico ao jazz
universal. No show Laços,
essas características estão
presentes principalmente na
interpretação da cantora, que
propõe um repertório com-
posto por músicas nacionais
e internacionais que reme-
tem ao amor, à paz e à união.
Músicas que ela entoa com
seu jeito único de cantar,
com o corpo e com a alma,
de uma forma quase sagrada,
como disse uma vez o músico
Toninho Horta. 

Iniciando o show com sua
criação, ‘Tempero de Hor-
telã’, e finalizando com ‘Cho-
ve Chuva’, de Jorge Lima
Menezes, mas consagrada
na voz de Jorge Ben Jor, pas-
sando por clássicos como ‘Is
This Love’, de Bob Marley,
e até Claudinho e Buxexa,
com ‘Assim sem você’, Clau-
dia promete um show ale-
gre, pra se cantar junto e,
ao final, sentir vontade de
um bom e apertado abraço.
(Especial para O Hoje)

SERVIÇO
Turnê Laços
Quando: Domingo (7)
Onde: R. 72, Nº 325, Jardim
Goiás - Goiânia
Horário: 10h
Entrada gratuita

O público de
Goiânia terá a
oportunidade de
rever o projeto
que busca
promover
reflexões sobre
os vínculos
emocionais que
unem as pessoas,
fortalecendo a
empatia e as
conexões de
amor e amizade

Goiana Cláudia Vieira
apresenta a turnê ‘Laços’ 

EsTREias

Uma Prova de Coragem (arthur
the King, 2024) duração: 1h
45min. direção Simon Cellan Jo-
nes. elenco: Mark Wahlberg,
Simu liu, Juliet Rylance. Gênero:
aventura. Michael light e uma
equipe de atletas competem no
adventure Racing World Cham-
pionship. Cinemark Flamboyant:
11h50, 13h, 14h35, 14h50, 15h35,
17h20, 17h30, 18h15, 19h, 19h55,
20h10. Cinemark Passeio das
Águas: 15h20, 16h20, 17h50,
18h50, 20h15, 21h15. Kinoplex
Goiânia: 16h40, 19h. Cineflix apa-
recida: 17h, 19h25, 21h50. Mo-
viecom Buriti: 16h30, 18h45. 

A Primeira Profecia (the First
Omen, 2024, itália) duração: 1h
55min. direção: arkasha Steven-
son. elenco: nell tiger Free, Bill
nighy, tawfeek Barhom. Gênero:
terror, Suspense. uma mulher
começa a questionar a sua pró-
pria fé quando descobre uma
terrível conspiração para provocar
o nascimento do mal encarnado
em Roma. Cinemark Flamboyant:
12h, 12h50, 14h50, 15h25, 15h40,
17h25, 18h, 18h15, 20h, 20h55,
21h. Cinemark Passeio das Águas:
11h45, 12h45, 14h30, 15h30,
17h10, 18h10, 19h45, 20h45, 22h.
Kinoplex Goiânia: 15h30, 18h10,
20h45. Moviecom Buriti: 16h50,
19h15, 21h40.

Uma Família Feliz (uma Família
Feliz, 2024, Brasil) duração: 1h
50min. direção José eduardo
Belmonte. elenco: Grazi Mas-
safera, Reynaldo Gianecchini,
luiza antunes. Gênero: drama.
eva acabou de dar a luz ao seu
terceiro filho e se depara com
a angústia de uma depressão
pós-parto em meio a uma su-
postamente perfeita. Cinemark
Flamboyant: 16h25, 16h50,
17h20, 19h, 19h55, 20h10. 

O Homem dos Sonhos (dream
Scenario, 2024, eua) duração:
1h 42min. direção: Kristoffer
Borgli. elenco: nicolas Cage,
Julianne nicholson, Jessica Cle-
ment. Gênero: Fantasia, Comé-
dia. um infeliz pai de família
vê sua vida virada de cabeça

para baixo quando milhões de
estranhos de repente começam
a vê-lo em seus sonhos. Cineflix
aparecida: 18h45, 21h10. 

Depois da morte (after death,
2024, eua) duração: 1h 50min.
direção: Stephen Gray. elenco:
Chetavious davis, doug lito, Kate
duffy. Gênero: documentário.
Cientistas, autores e sobreviven-
tes de experiências de quase
morte discutem as dimensões
espirituais e científicas da mor-
talidade e da vida após a morte.
Cinemark Flamboyant: 16h45,
17h45. Kinoplex Goiânia: 21h10. 

EM CaRTaZ

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (Godzilla x Kong: the
new empire, 2024, eua) dura-
ção: 1h55min. direção: direção:
adam Wingard. elenco: Rebecca
Hall, Brian tyree Henry, dan
Stevens. Gênero: ação, Fantasia,
Ficção Científica. Mergulhando
profundamente nos mistérios

da ilha da Caveira e nas origens
da terra Oca, o filme irá explo-
rar a antiga batalha de titãs
que ajudou a forjar esses seres
extraordinários e os ligou à hu-
manidade para sempre. Cine-
mark Flamboyant: 12h40,
13h40, 13h50, 15h20, 16h20,
16h25, 18h, 19h, 19h20, 20h20,
20h45, 21h45. Cinemark Pas-
seio das Águas: 11h, 12h,
13h45, 14h45, 16h40, 17h40,
19h30, 20h30. Kinoplex Goiânia:
14h, 15h20, 18h, 21h20. Cineflix
aparecida: 16h40, 19h20,
21h20, 22h. Moviecom Buriti:
14h50, 17h10, 18h50, 19h30,
21h50. Cinex Oscar niemeyer:
14h, 16h20, 18h40, 21h

Dois é Demais em Orlando
(2024, Brasil). duração: 1h30min.
direção: Rodrigo Van der Put.
elenco: eduardo Sterblitch, Pedro
Burgarelli, luana Martau. Gênero:
Comédia, Família. João é apai-
xonado por quadrinhos e super-
heróis. agora adulto, ele conse-
guirá realizar seu desejo de in-

fância: ir para um dos parques
temáticas mais legais do mundo,
universal, em Orlando. Cinemark
Flamboyant: 11h40, 12h40, 14h,
14h20, 15h. Cinemark Passeio
das Águas: 12h, 13h. 

Instinto Materno (Mothers' ins-
tinct, 2024, eua). duração:
1h34min. direção: Benoît de-
lhomme. elenco: anne Hathaway,
Jessica Chastain, Caroline lager-
felt. Gênero: drama, Suspense.
Situado no início dos anos 1960,
seguindo a história das melhores
amigas e vizinhas alice e Celine.
Kinoplex Goiânia: 21h.

Dona Lurdes - O Filme (2024,
Brasil). duração: 1h30min. di-
reção: Cristiano Marques, José
luiz Villamarim. elenco: Regina
Casé, evandro Mesquita, arlete
Salles. Gênero: Comédia. uma
mãe e dona de casa que está
sofrendo com a síndrome do
ninho vazio quando o seu últi-
mo filho sai de casa. Cinemark
Flamboyant: 12h20, 13h20,
14h30, 15h30. Cinemark Pas-
seio das Águas: 14h40, 15h40. 

The Chosen - Os Escolhidos
(the Chosen, 2024, eua) dura-
ção: 2h 21min. direção: dallas
Jenkins. elenco: Jonathan Rou-
mie, Shahar isaac, elizabeth
tabish. Gênero: drama, Histó-
rico. Cinemark Flamboyant:
13h20, 14h30, 17h35, 17h50,
20h30, 20h35, 20h50. em uma
nova adaptação dos aconteci-
mentos da Bíblia, na Galileia
do século i, Jesus de nazaré,
um homem simples e de uma
família humilde de carpinteiros,
auxilia as pessoas à sua volta
Cinemark Passeio das Águas:
16h50, 17h50, 19h50, 20h50.
Kinoplex Goiânia: 18h15. Cine-
flix aparecida: 15h45. Movie-
com Buriti: 16h20, 21h10. Cinex
Oscar niemeyer: 18h30, 21h10.

tCINEMA

A cantora goiana, que já
conta mais de 30 anos de
carreira musical, divide

o palco com outros
mestres da música de

Goiás, garantindo
qualidade e talento em

cada apresentação

Luiz Augusto
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Michael Light e uma
equipe de atletas
competem no
Adventure Racing
World Championship.
À medida que são
levados ao limite da
resistência, um cão
chamado Arthur
aparece e redefine 
o que realmente
significa vitória,
lealdade e amizade

Divulgação



Ygor Bernardes

Segundo pesquisa da Índi-
ces de Performance do Varejo
(IPV), organizada pelo venture
capital HiPartners Capital &
Work, em parceria com a So-
ciedade Brasileira de Varejo e
Consumo (SBVC), o mês de fe-
vereiro marcou uma queda de
6% no fluxo de visitações em
lojas físicas de todo o País. De
acordo com os estudos, os
maiores impactos foram em
lojas de rua (queda de 8%) e
nos shoppings (queda de 5%).

Aumento de faturamento 
Por outro lado, o varejo

apresentou um aumento no
faturamento de 9%. O foco
principal desse fluxo foi nas
lojas de rua, que alcançaram
14% de alta. Destaque para a
Região Nordeste, que, com as
lojas de rua, registrou 13% des-
se valor. Tamanha movimen-
tação refletiu também na va-
riação no ticket médio geral,
que chegou à casa dos 4,5%.
Isso representou crescimento
total de 6% para estabeleci-
mentos de rua e 0,2% para
lojas de shoppings.

“Apesar das turbulências
políticas e econômicas, é cru-
cial adotar um olhar mais oti-
mista sobre a economia brasi-
leira em 2024 a partir da per-
formance desse primeiro tri-
mestre. A redução consistente
da taxa básica de juros pelo
Banco Central traz alívio para
os varejistas, facilitando inves-
timentos em expansão, tecno-
logia e estoques. Com previsões
favoráveis de crescimento eco-
nômico e inflação controlada,
vislumbramos um ciclo vir-
tuoso de mais consumo, em-
pregos e benefícios para toda

a sociedade”, comentou Eduar-
do Terra, presidente da SBVC.

Segmentos de vendas 
Em termos de vendas, vale

destacar o bom crescimento
no segmento de “artigos far-
macêuticos, médicos, ortopé-
dicos, de perfumaria e cos-
méticos”, que tiveram uma
alta de 11%, além do aumento
de 17% no faturamento. Po-
rém, como destaque negativo,
destaca-se a categoria “móveis
e eletrodomésticos”, que ti-
veram uma queda de 10% nas
vendas. Outro que teve marca

negativa foi o segmento de
“tecidos, vestuário e calçados”,
que marcou uma baixa de 5%
no faturamento.

“Ainda que as iniciativas
de transformação digital te-
nham enfraquecido no ano
passado por conta de planos
de sobrevivência imediata de
algumas companhias, temos
visto que o cenário econômico
pode ajudar a superar gradual-
mente esse desafio. E, ainda
que o fluxo no varejo físico te-
nha decrescido no último mês,
a loja nunca teve um papel
tão importante na jornada de

consumo, assumindo parte es-
tratégica para melhorar expe-
riência, aumentar engajamen-
to e fornecer conveniência ao
consumidor”, relatou Flávia
Pini, sócia da HiPartners.

Destaque para a
Região Centro-Oeste 

Além da Região Nordeste,
o Centro-Oeste também teve
acréscimo no número de vi-
sitações (1%). Já nas demais
regiões do País, todas mar-
caram redução, com destaque
para o Norte, com queda
acentuada de 21%. Porém,
assim como em todo o País,
todas as regiões registraram
aumento no faturamento,
com o Centro-Oeste batendo
alta de 9%.

No volume de vendas, a
Região Centro-Oeste também
foi destaque, cravando nova-
mente a marca de 9%, seguida
por Nordeste (7%) e Sul (3%).
No faturamento nominal, o
maior crescimento foi da Re-
gião Nordeste (13%). No fluxo
de visitantes, Norte (-21%) foi
destaque negativo e Nordeste
(0,3%) e Centro-Oeste (1%)
apresentaram pequena alta
no período.

Já o índice de Cesta Básica
no E-Commerce (ICB-COM) re-
gistrou alta de 17% em relação
a fevereiro de 2023. Na va-
riação mensal, houve cresci-
mento de 0,15%. Por fim, o
segmento de Artigos farma-
cêuticos, médicos, ortopédicos,
de perfumaria e cosméticos
teve alta de 11% nas vendas
e 17% em faturamento. (Es-
pecial para O Hoje)
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Negócios

Região Centro-Oes-
te se salva com au-
mento de 1% em
visitações e alta de
9% em seu fatura-
mento total

Visitação a lojas físicas diminui,
mas faturamento sobe em fevereiro

Maiores impactos foram
em lojas de rua (queda
de 8%) e nos shoppings
(queda de 5%)
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Mais 1,1 mil adolescentes
passam a integrar o programa
Aprendiz do Futuro em Goiás.
A contratação do grupo foi
anunciada pelo governador
Ronaldo Caiado na tarde da
última terça-feira (2), durante
cerimônia no Teatro Rio Ver-
melho, em Goiânia. “Nada me
sensibiliza mais do que poder
promover eventos como esse,
que tem tudo a ver com o que
nós sonhamos para o nosso
querido Estado de Goiás”, res-
saltou Caiado.

As vagas são para atuação
em órgãos públicos com jor-
nada de meio período. O pa-
gamento é de meio salário mí-
nimo, além do vale-alimenta-
ção, vale-transporte, seguro de
vida, férias e 13°. 

Os jovens foram selecionados
por meio de edital e atendem a
alguns requisitos, como: ter de
14 a 15 anos; ser estudante da
rede pública ou 100% bolsista
na rede particular; e renda fa-
miliar de até dois salários míni-
mos ou meio salário por pessoa.

A coordenadora do Goiás
Social e primeira-dama Graci-

nha Caiado comentou que
“esse programa tem mudado
a vida de milhares de jovens
em todo o estado, dando a
oportunidade do primeiro em-
prego, do primeiro contato

com o mundo do trabalho e,
sem dúvida nenhuma, de me-
lhorar a renda”.

O Aprendiz do Futuro é uma
iniciativa do Governo de Goiás,
por meio do Goiás Social. “Com

o Aprendiz do Futuro, a expec-
tativa é que eu possa agregar
no meu primeiro emprego de
forma competente e realizar
todas as tarefas necessárias
dentro de uma empresa”, res-
saltou a jovem aprendiz Anan-
da dos Santos Costa.

Ela acrescentou que seu
plano é juntar o dinheiro para
pagar a faculdade de Direito e
realizar o sonho de ser advo-
gada criminalista.

Kits entregues
Durante o evento, cada ado-

lescente contratado recebeu
um kit contendo uniforme, cra-
chá e uma sacola, que poderá
ser utilizada no dia a dia. O
programa ainda oferece cursos
para aprimoramento pessoal
e profissional.

“Agora, vocês vão ter uma
oportunidade de desenvolver
o talento em uma função pro-
fissional, começando em ati-
vidades menores, conhecendo
as áreas que vocês poderão
escolher para trabalhar, para
cursar o ensino superior, um
ensino técnico. É o momento
de aproveitar essa oportuni-
dade ao máximo”, destacou o
vice-governador de Goiás, Da-
niel Vilela.

O secretário de Desenvol-
vimento Social, Wellington Ma-
tos, ressaltou a preparação dos
jovens para o mercado de tra-

balho e também na formação
como cidadãos.

“Ao integrar a educação for-
mal com a prática profissional,
o Aprendiz do Futuro dará a
vocês um novo propósito para
estudar, oferecendo aprendi-
zado técnico e de novas habi-
lidades”, afirmou.

Ainda durante o evento,
Gracinha Caiado anunciou o
Aprendizes da Matemática, que
será uma maratona de reforço
da disciplina, aplicado por meio
de aulões, testes e provas.

Intercâmbio cultural
Os 12 primeiros jovens do

Aprendiz do Futuro que con-
quistarem as melhores notas
do desafio vão ser premiados
com uma viagem de intercâm-
bio cultural para a Europa,
ainda neste ano.

O Aprendizes da Matemá-
tica é realizado pelo Goiás So-
cial, em parceria com o Senac
– Goiás. Essa é a terceira tem-
porada de contratação do
Aprendiz do Futuro. Lançado
em 2021, o programa é reali-
zado em parceria com a Demà
Jovem/Renapsi e está presente
nos 246 municípios goianos.

Desde que iniciou as ativi-
dades, já contabiliza mais de
8 mil beneficiados. O estado
de Goiás já investiu R$ 164,4
milhões na ação. (Especial
para O Hoje)

Vagas são 
para atuação em 
órgãos públicos
com jornada de
meio período 

Aprendiz do Futuro 
contrata mais 1,1 mil jovens

Programa criado em
2021 está presente nos
246 municípios goianos
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